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Председатель Российского
профсоюза трудящихся авиаци%
онной промышленности Н.К. Со%
ловьев по приглашению белорус%
ских коллег принял участие в
работе проходившего в Минске
II съезда Белорусского профсою%
за работников промышленности.

Белорусский профсоюз еще
молод, его история насчитывает
семь лет, но, как рассказал Нико%
лай Кириллович, прочно стоит на
ногах. В его рядах – 172 тысячи
человек. А всего в Белоруссии 28
отраслевых профсоюзов.

В работе съезда приняли учас%
тие 102 делегата и около 60 при%
глашенных. Председатель Про%
фавиа отметил хорошую
организационную подготовку
съезда. В частности, делегаты
могли посмотреть фотовыставку
и выставку поделок, а отчетный
доклад сопровождался демонст%

рацией на экране фотографий и
слайдов.

От имени Российского проф%
союза трудящихся авиацион%
ной промышленности Н.К. Со%
ловьев вручил белорусским
коллегам подарок – макет са%
молета СУ%30.

Съезд единогласно открытым
голосованием вновь избрал
председателем Белорусского
профсоюза работников промы%
шленности В.В. Федорова, а его
заместителем – Л.И. Халанско%
го. ■

Отдел информационной работы
ЦК Профавиа

Визит в Белоруссию

Председатель профсоюза Н.К.
Соловьев посетил с рабочим ви%
зитом предприятия авиационной
промышленности, расположен%
ные в г. Улан%Удэ.

В ОАО «Улан%Удэнское прибо%
ростроительное производствен%
ное объединение» на встрече с
руководством и профсоюзным
активом предприятия Н.К. Со%
ловьев поздравил коллектив с
50%летием со дня образования
предприятия и профсоюзной
организации. Председателю
первичной профсоюзной орга%
низации С.В. Клобуковой были
вручены диплом и нагрудный
знак лауреата премии Россий%
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности
за большой личный вклад в раз%
витие и укрепление профсоюза,
защиту социально%экономичес%
ких прав и интересов членов
профсоюза.

Председатель профсоюза встре%
тился с генеральным директором

и профсо%
юзным ак%
тивом ОАО
«Улан%Удэн%
ский авиа%
ционный за%
в о д » ,
посетил ряд
цехов. В хо%
де встречи
о б с у ж д а %
лись акту%
альные во%
п р о с ы
производст%
венной деятельности предприятия,
работы профсоюзной организа%
ции по различным направлениям.
Была также затронута тема фор%
мирования и позиций сторон по
проекту Федерального отраслево%
го соглашения по авиационной
промышленности на 2011–2013
годы. ■

Отдел социально�трудовых 
отношений ЦК Профавиа

Рабочий визит 
в Улан�Удэ
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В декабре 2007 года было за%
ключено Федеральное отрасле%
вое соглашение по авиационной
промышленности Российской
Федерации на 2008–2010 годы
(далее ФОС). Оно стало следую%
щим этапом в развитии регули%
рования социально%трудовых от%
ношений между работниками и
работодателями. Находясь на по%
роге окончания срока его дейст%
вия, в преддверии подготовки но%
вого отраслевого соглашения,
обобщая опыт коллективно%дого%
ворного регулирования в Татар%
ской республиканской организа%
ции профсоюза, хочется обозна%
чить ряд вопросов и высказать
точку зрения на некоторые осо%
бенности, возникающие как при
реализации отдельных положе%
ний ФОС, так и всего соглашения
в целом.

Часто работники, не имеющие
непосредственного отношения к
процедуре составления,  оформ%
ления и подписания коллектив%
ного договора (далее КД), гово%
рят, что ФОС их  мало касается,
ведь живут они по КД, в котором
и прописаны все льготы и гаран%
тии с конкретными цифрами.
Они считают, что поданных ими
уточнений и предложений к про%
екту КД вполне достаточно для
того, чтобы работодатель «быст%
ренько» включил их в готовя%
щийся КД. А потом удивляются
или высказывают недовольство в
адрес профкома, если не увидят

своих пожеланий в КД, не пони%
мая того, что достаточно редко
работодатель сам идет на расши%
рение социальных льгот, кото%
рые наиболее часто и встречают%
ся в предложениях работников.
Как правило, работодатель стре%
мится сократить даже имеющие%
ся льготы и гарантии, мотивируя
это падением прибыли, снижени%
ем количества заказов, а в по%
следнее время текущим кризи%
сом. И в этом случае только ссыл%
ки на конкретные статьи ФОС
(Трудовой кодекс (ТК) далеко не
всегда позволяет это сделать) по%
могают профкому отстоять до%
стигнутые завоевания трудящих%
ся. Поэтому ФОС, с его сущест%
венно расширенной, относитель%
но ТК, правовой базой в пользу
работников, с его значительным
количеством минимально или
максимально допустимых, про%
писанных показателей, безуслов%
но, является важнейшим элемен%
том в системе колдоговорного ре%
гулирования.

Понимая, что это не очень про%
сто, тем не менее, хотелось бы
нацелить профсоюзных состави%
телей ФОС 2011–2013 г.г. на
максимально возможное детали%
зирование при формулировании
пунктов ФОС. Практика веде%
ния переговоров показывает,
что очень часто работодатели
при обсуждении тех или иных
конкретных величин в пунктах
коллективного договора пыта%

ются установить границы раз%
личных доплат, выплат, льгот
(если они четко не оговорены в
ТК) на нижайшем, а иногда и во%
обще нулевом уровне. Их требо%
вание нормативного подтверж%
дения цифровых значений час%
то, кроме как в ФОС, ничем, со
стороны профкома не может
быть подтверждено. Большое ко%
личество конкретных цифровых
значений попадает в ФОС после
проработки узко специфичных
документов и материалов, кото%
рые могут быть просто недоступ%
ны, по ряду причин,  работнику
профкома или являться предме%
том прямых договоренностей
Профавиа с представителями
работодателей. Например, бла%
годаря ФОС были установлена
доплата за работу в ночное вре%
мя в размере 40% от тарифа. На
некоторых предприятиях она су%
щественно отличалась от этого
показателя в меньшую сторону.
Поэтому максимальная детали%
зация очень важна. Это, безус%
ловно, облегчит работу колдого%
ворным комиссиям профкомов
по отстаиванию интересов тру%
дящихся при составлении КД.
Если профкому закладываемые
в ФОС минимальные нормы по%
кажутся низкими (а эти нормы,
как правило, закладываются со
словом «не менее»), то никто не
будет возражать, если профком
при составлении своего КД по%
высит их по своему усмотрению
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и сумеет отстоять эти повышен%
ные нормы при обсуждении их с
работодателем. Однако для мно%
гих предприятий минимальные
значения, принятые ФОС, явля%
ются единственным гарантом
обеспечения без цифровых дек%
лараций ТК.

Для сохранения уровня соци%
альной защиты, закрепленного
ФОС, Татарский республикан%
ский комитет профсоюза прово%
дит анализ действующих на пред%
приятиях коллективных догово%
ров на соответствие ФОС. Во
время проведения подготови%
тельной работы перед принятием
нового КД реском профсоюза на%
правляет на имя генерального ди%
ректора и председателя профко%
ма индивидуально проработан%
ные для каждого предприятия де%
тальные рекомендации. В них ре%
ском, взяв за основу действую%
щий КД, в виде готовых форму%
лировок конкретных пунктов
предлагает провести его уточне%
ние, приведя в соответствие к
действующим нормам ФОС не
соответствующие соглашению
определенные пункты КД. Так
благодаря ФОС в большинстве
коллективных договоров появи%
лись формулировки о соотноше%
нии фондов заработной платы
10% работников с минимальной и
максимальной зарплатой как 1:6
и закреплении размера мини%
мальной заработной платы на
уровне прожиточного минимума.
Сейчас в Татарстане ставится за%
дача о доведении минимальной
заработной платы до величины
минимального потребительского
бюджета в регионе. Более 92% ра%
ботающих уже получают зарпла%
ту выше этого показателя. Отсле%

живая соблюдение норм ФОС,
реском приветствует любые ини%
циативные договоренности ад%
министрации и профкома пред%
приятий, улучшающие положе%
ние трудящихся.

Следует отметить положитель%
ную тенденцию к росту средней
зарплаты, вызванную определе%
нием средней заработной платы
через коэффициенты от прожи%
точного минимума трудоспособ%
ного населения  (3,5 – 2008 г.,
3,75 – 2009 г., 4 – 2010 г.). Прило%
женные администрацией боль%
шинства предприятий усилия по
достижению данного показателя
способствовали опережающему
росту заработной платы над ин%
фляцией.

Говоря о зарплате, хотелось бы
высказать пожелание о коорди%
нации и принятии документов на
уровне ФНПР по наиболее важ%

ным показателям, касающихся
заработной платы. Вызывает
большие сложности, например,
принятие на предприятии пока%
зателя 1:6 по соотношению фон%
дов заработных плат, в то время
как территориальное соглашение
фиксирует его на уровне 1:13.
Непонятно также, когда работни%
ки, выполняющие работу одной и
той же квалификации, с пример%
но одной и той же интенсивнос%
тью,  в одинаковых условиях, по%
лучают зарплату, отличающуюся
в разы только потому, что работа%
ют в различных отраслях. Это
никак не может стимулировать
низкий уровень текучести кад%
ров. Все это является следствием
отсутствия на федеральном уров%
не Министерства труда,  которое
бы смогло прорабатывать и коор%
динировать все вопросы трудо%
вых отношений.

4 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

Соотношение средней зарплаты к прожиточному минимуму по годам

Предприятие 2006 год 2007 год 2008 год 2009 год

1 ОАО «КАПО» 2,45 2,91 3,01 3,24

2 ОАО «КМПО» 3,08 3,37 3,53 3,46

3 ОАО «КВЗ» 3,12 3,52 3,65 3,9

4 ОАО «КЗЭП» 2,28 2,53 2,56 2,59

5 ОАО ОКБ «Союз» 2,56 2,69 3,05 3,13

6 ОАО КПП «Авиамотор» 2,83 3,76 4,13 3,88

7 ОАО «КНИАТ» 2,95 3,2 3,03 2,58

8 «ЗМЗ» ОАО КМПО 3,11 3,1 3.31 3.8

9 ЗАО Каз. «ГАП» 7,13 8,14 8,15 7,84

10 ОАО КНПП «В-МИ» 2,58 2,56 2,56 2,84

11 «ТМЗ» 2,28 2,41 2,59 3,07

12 ОАО ОКБ «Сокол» 3,81 4,46 3,11 4,84

13 КФ ОАО «Туполев»-КБ 5,13 6,23 5,35 5,1
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Можно порекомендовать еще
один тактический прием в услови%
ях неопределенности ближайшей
перспективы, вызванной, напри%
мер, планируемой заменой гене%
рального директора, и особенно,
если действующий или вновь при%
нимаемый КД имеет высокую со%
циальную ориентацию. В этом
случае целесообразно принятие
КД на максимально возможный
срок – три года. По крайней ме%
ре, на три года фиксируется высо%
кий защитный уровень, и при
этом никто не запрещает вести в
этом временном промежутке ра%
боту по согласованию новых до%
полнительных пунктов, улучшаю%
щих положение трудящихся, от%
казываясь от возможного навязы%
вания пунктов по снижению со%
циальной защиты. Если, скажем,
через год профкому удалось
принципиально договориться о
включении в КД новых пунктов,
следует провести конференцию
не по принятию дополнений к
действующему КД, а по принятию
нового КД с новым сроком дейст%
вия – три года. Подобная тактика
позволяет сохранять длительное
время высокий уровень социаль%
ной защиты с постоянным сохра%
нением ее на двух%трех летнюю
перспективу.

Касаясь вопроса о смене гене%
рального директора, хотелось бы

обратить внимание на пункт 42.2
ФОС. На наш взгляд, изложить
его необходимо в следующей ре%
дакции: «Роспром включает в до%
говоры, заключаемые с руково%
дителями ФГУП, акционерных
обществ (где Роспром владеет бо%
лее 50% акций), обязательства
выполнения ими Отраслевого со%
глашения.

Роспром направляет совету
директоров акционерных об%
ществ, где отсутствует государ%
ственный пакет акций или он
меньше 50%, рекомендации по
включению в договоры, заклю%
чаемые с руководителями акци%
онерных обществ, обязательст%
ва выполнения руководителями
ОАО Отраслевого соглашения
(п.4 решения от 16 марта 2007
года Рабочей группы по стаби%
лизации финансово%экономиче%
ского состояния организаций
ОПК и сохранению и развитию
кадрового потенциала Межве%
домственной комиссии по ре%
формированию ОПК)».

Как известно, нет предела со%
вершенству. Однако, работая в
республиканском комитете, ря%
дом с другими отраслевыми
профсоюзами и имея возмож%
ность сравнивать отраслевое со%
глашение авиационной  промыш%
ленности с другими отраслевыми
и территориальными соглашени%

ями, хотел бы отметить, что наше
ФОС существенно отличается в
лучшую сторону от подавляюще%
го большинства других соглаше%
ний. Как минимум сохранить до%
стигнутые показатели  – вот од%
на из задач нового отраслевого
соглашения. Для этого, возмож%
но, следует воспользоваться
пунктом 8 действующего ФОС и
просто продлить срок действия
соглашения на следующий пери%
од, зафиксировав  его достиже%
ния на уровне 2010 года. Это, по
крайней мере, не будет шагом на%
зад, который встречается в но%
вых соглашениях других отрас%
лей и территорий.

Никто, естественно, не снимает
задачу по уточнению, дополне%
нию и расширению прав и инте%
ресов работников, что является
основной задачей любого нового
соглашения и процесса перегово%
ров. Пожелаем нашим предста%
вителям, работающим над согла%
сованием с работодателями ново%
го ФОС, удачи в деле защиты ин%
тересов трудящихся авиацион%
ной промышленности на феде%
ральном отраслевом уровне. ■

В. Е. Ягин,
главный специалист 

по социально�экономической 
работе Татарского республикан�

ского комитета профсоюза
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С точки зрения простого челове%
ка процесс производства пред%
ставляется работой, за которую
платят деньги. Однако если подой%
ти к этому вопросу с научной точ%
ки зрения, то процесс производст%
ва предстанет как основа жизни и
выживания человека. Ученые –
экономисты и обществоведы –
установили законы производства,
основным из которых является за%
кон прибавочной стоимости в
формуле «товар%деньги%товар».
Ключевым в законе является те%
зис о том, что вся прибавочная
стоимость создается трудом чело%
века, а сам труд выступает в роли
товара. Предполагается (законо%
дательно), что труд должен быть
организован так, чтобы товаром
не стало здоровье человека.

Почему, говоря об инспекции
труда, я затронул законы произ%
водства? Дело в том, что данные
законы не зависят от воли чело%
века, и производственные отно%
шения должны быть выстроены
именно так, как требуют эти за%
коны, а основной задачей ин%

спекции и является контроль со%
блюдения этих законов в части
недопущения угрозы безопасно%
сти и здоровья человека в про%
цессе труда. На основе этих зако%
нов и построен Трудовой кодекс
России. Гарантом такого устрой%
ства производства выступает го%
сударство.

До 1995 года государственную
функцию по контролю исполне%
ния законодательства по охране
труда в нашей стране выполняли
профсоюзы. С момента создания
инспекции в 1918 году профсою%
зами накоплен огромный опыт в
организации контрольной рабо%
ты. С 1995 года с профсоюзов
сняли государственные права по
исполнению данной функции и
передали вновь созданной госу%
дарственной инспекции труда.

Выступая гарантом соблюдения
законов по охране труда, государ%
ство осуществляет свою политику
в области охраны труда через ме%
ханизм надзора и контроля за со%
блюдением трудового законода%
тельства и иных нормативных

правовых актов, содержащих нор%
мы трудового права, в частности –
правил охраны труда. Такой над%
зор и контроль осуществляет фе%
деральная инспекция труда.

Кроме этого, государственный
надзор за соблюдением правил
по безопасному ведению работ в
отдельных отраслях и на отдель%
ных объектах промышленности
наряду с федеральной инспекци%
ей труда осуществляют соответ%
ствующие федеральные органы
исполнительной власти, осуще%
ствляющие функции по контро%
лю и надзору в установленной
сфере деятельности.

Внутриведомственный госу%
дарственный контроль за соблю%
дением трудового законодатель%
ства и иных нормативных право%
вых актов, содержащих нормы
трудового права, в подведомст%
венных организациях осуществ%
ляют федеральные органы испол%
нительной власти, органы испол%
нительной власти субъектов Рос%
сийской Федерации, а также ор%
ганы местного самоуправления в
порядке и на условиях, определя%
емых федеральными законами и
законами субъектов Российской
Федерации.

Государственный надзор за
точным и единообразным испол%
нением трудового законодатель%
ства и иных нормативных право%
вых актов, содержащих нормы
трудового права, осуществляют
Генеральный прокурор Россий%
ской Федерации и подчиненные
ему прокуроры в соответствии с
федеральным законом.

При осуществлении государст%
венного надзора и контроля обес%
печивается защита трудовых
прав и свобод работников путем
предупреждения и пресечения
фактов нарушения государствен%
ных нормативных требований
охраны труда, а также примене%
ния мер ограничительного, пре%
дупредительного и профилакти%
ческого характера, направлен%
ных на восстановление нарушен%
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Ю. К. Елисеев, 

заведующий отделом охраны труда ЦК Профавиа,

главный технический инспектор труда профсоюза

Зачем профсоюзу нужна 
техническая инспекция труда?
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ных прав работников и привлече%
ние к ответственности лиц, допу%
стивших нарушение.

Несомненно, государственные
органы контроля и надзора при%
нимают меры для устранения
многих нарушений законода%
тельства, однако фактически на
предприятиях работник остается
один на один перед лицом рабо%
тодателя, и реальная защита ра%
ботника напрямую зависит от его
воли и желания. Кроме этого,
действия государственных чи%
новников надзорных органов
сильно зависят от реальной поли%
тики государства в области охра%
ны труда в данный момент време%
ни. Следует критически при%
знать, что ситуация на сегодняш%
ний момент в области охраны
труда остается неудовлетвори%
тельной: каждый четвертый ра%
ботник трудится в неблагоприят%
ных условиях, состояние техни%
ки и существующие устаревшие
технологии являются факторами
повышенного риска для здоровья
работников, имеются значитель%
ные проблемы с системой управ%
ления охраной труда на отрасле%
вом и ведомственном уровне, не
урегулированы многие вопросы
на законодательном уровне.

Опыт промышленно развитых
стран показывает, что роль проф%
союза в вопросах условий и безо%
пасности труда остается решаю%
щей как на уровне цеха, произ%

водства, так и на уровне предпри%
ятия и отрасли. Поэтому на госу%
дарственном уровне профсою%
зам предоставляются соответст%
вующие полномочия, закреплен%
ные в конвенциях Международ%
ной организации труда (МОТ).
Российская Федерация также
присоединилась и ратифициро%
вала ряд основополагающих кон%
венций в области охраны труда.

Права профсоюзов по контро%
лю охраны труда в России за%
креплены законодательно в спе%
циальных законах и в Трудовом
кодексе РФ. Статьей 370 ТК РФ
установлено, что профсоюзы
имеют право осуществлять кон%
троль за соблюдением работода%
телями трудового законодатель%
ства по охране труда, проводить
независимую экспертизу усло%
вий труда. Для этого в нашем
профсоюзе создана техническая
инспекция труда, которая наде%
лена полномочиями, предусмот%
ренными положением, утверж%
денными решением пленума ЦК
профсоюза. Кроме этого, в пер%
вичных профсоюзных организа%
циях предприятий избраны упол%
номоченные (доверенные) лица
по охране труда. Всего в профсо%
юзе контрольные профсоюзные
функции осуществляют 45 тех%
нических инспекторов труда и
4580 уполномоченных.

Вся эта армия профсоюзных
активистов непосредственно на

предприятиях отрасли продолжа%
ет настойчиво требовать от рабо%
тодателей улучшения условий
труда, замены оборудования и
технологий, снижения воздейст%
вия вредных производственных
факторов на работающих за счет
улучшения и более широкого
применения индивидуальных и
коллективных средств защиты.
Силами технической инспекции
труда профсоюза, уполномочен%
ных по охране труда проводится
изучение состояния условий тру%
да на рабочих местах, вскрыва%
ются технические и организаци%
онные нарушения техники безо%
пасности, на основании чего
предлагаются меры по лучшей
организации работ, разработке
четких регламентов ведения тех%
нологических процессов, исклю%
чающих возникновение ситуа%
ций, опасных для здоровья и жиз%
ни работающих.

Сравнительный анализ факти%
ческого влияния на состояние бе%
зопасности и условий труда на
предприятиях контрольной дея%
тельности по охране труда много%
численных государственных ор%
ганов, перечисленных выше, и
профсоюзных технических ин%
спекторов труда и уполномочен%
ных говорит в пользу последних.
Это и является ответом на во%
прос: нужна ли техническая ин%
спекция труда и институт упол%
номоченных в профсоюзе? ■
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«Наезды» региональных пенсионных
фондов продолжаются. 
Кто их остановит?
Сегодня в России – капитализм,

или, как нам говорят, рыночные
отношения. Характерной особен%
ностью этой формации является
наступление работодателей (соб%
ственников) и государственных
чиновников на права и социаль%
ные льготы трудящихся.

Ярким примером тому служат
неоднократные попытки регио%
нальных пенсионных фондов ли%
шить досрочной пенсии работни%

ков, работающих во вредных ус%
ловиях труда.

На прошедшем в мае в г. Казани
семинаре технической инспекции
труда профсоюза, главный техни%
ческий инспектор труда в Респуб%
лике Башкортостан Р. В. Калякулин
рассказал о фактах вопиющих «на%
ездов» региональных отделений
Пенсионного фонда (далее ПФ) и
практике независимых экспертиз
инспекции для защиты прав работ%

ников в судах. Такие же действия
ПФ были отменены судом в Воро%
нежском, Нижегородском и ряде
других регионов. В 2009 году по ис%
кам на неправомерные действия
ПФ выиграно 18 судов.

В июне 2010 года сотрудник от%
дела охраны труда ЦК профсоюза
посетил предприятие ОАО «ПАО
«ИНКАР» в г. Перми и при обсле%
довании цеха 14 получил много%
численные жалобы работников на
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очередной пример беспредела, ко%
торым явилось решение Комис%
сии по пенсионным вопросам
ОНЦ ОПФР по Пермскому краю
(далее Комиссия ПФ) в отноше%
нии работников цеха.

Рабочие, обработчики резино%
вых изделий, просили оказать со%
действие в восстановлении права
на досрочную пенсию по Списку
№1, раздел X Химическое произ%
водство, подраздел Б, позиция
1080БООО%17541, где записано,
что досрочную пенсию по старо%
сти имеют:

Б. Рабочие и мастера других от%
раслей промышленности и народ%
ного хозяйства, занятые полный
рабочий день в технологическом
процессе производства продук%
ции:..., резинотехнической в от%
дельных цехах, на участках и уста%
новках при наличии в воздухе ра%
бочей зоны вредных веществ 1 и 2
класса опасности, а также канце%
рогенов.

Суть вопроса такова.
Решением Комиссии ПФ на ос%

новании документальной провер%
ки от 25.03.2008г с дополнением к
акту документальной проверки от
16.04.2010г. работникам было от%
казано в зачете периодов работы
на работах с тяжелыми условиями
труда, дающим право на досроч%
ную пенсию по Списку №1 по сле%
дующим причинам:

1. В карте аттестации рабочих
мест №101а%110а обработчика ре%
зиновых изделий, в том числе мас%
тера участка резинотехнических
изделий, необоснованно указаны
гарантии и компенсации (по мне%
нию проверяющих, должны ука%
зываться только заключения о ха%
рактере и условиях труда).

Пояснение отдела охраны труда:
Приказом Минздравсоцразви%

тия (далее МЗСР) от 31.08.2007
№569 в Карте аттестации (прило%
жении №2 к Порядку) в строке 040
в п. 6 таблицы должны быть указа%
ны данные о назначении досроч%
ной пенсии по старости, а в прило%
жении №3 даны рекомендации по
заполнению. Таким образом, при
заполнении карты прямо указано
на наличие сведений о назначении
досрочной пенсии по старости.

2. Комиссией установлено, что в
цехе №14 отсутствует резинотех%
ническое производство (по мне%
нию проверяющих, резинотехни%
ческим является производство са%
мой резины, а не изделий из нее).

Пояснение отдела охраны труда:
В соответствии с пунктом 25

Разъяснения Минтруда РФ №5 от
22.05.1996 в подразделах Б Списка
№1 химическая продукция преду%
смотрена в сгруппированном ви%
де, т.е. указаны лишь классы, к ко%
торым в соответствии с Общерос%
сийским классификатором про%
дукции (ОК 005%93) относятся от%
дельные виды химической про%
дукции. В частности, к продукции
резинотехнической по классифи%
катору относятся различные изде%
лия из резины.

Производственные процессы в
цехе №14 предприятия не изменя%
лись, а работники с данным наи%
менованием профессии пользова%
лись правом на досрочную пен%
сию по Списку №1, и вопросов
раньше не возникало.

ЦК профсоюза не согласился с
такой оценкой пенсионных прав
работников, предоставленных им
статьей 219 ТК РФ, и обратился за
разъяснением в МЗСР для получе%
ния официального заключения о
наличии у перечисленных работ%
ников права на досрочную пен%
сию по Списку №1.

23 августа из МЗСР получен от%
вет директора Департамента раз%
вития социального страхования и
государственного обеспечения
Савицкой Т.М., в котором сообща%
ется, что МЗСР неправомочно
рассматривать вопросы по реше%
ниям территориальных органов
Пенсионного фонда Российской
Федерации, и переправило пись%
мо ЦК профсоюза в ПФ РФ. Это
был формальный ответ (отписка),
так как ЦК профсоюза, отмечая
неправомерные решения ПФ,
просил дать заключение о том, от%
носится ли профессия работников
цеха к Списку №1. Письмо пере%
правлено, а ответ не предоставлен,
хотя нормативно%правовое регу%
лирование в сфере пенсионного
обеспечения входит в функции
МЗСР, о чем Савицкая Т.М. сама
сообщила в письме.

Почему действия Комиссии ПФ
и МЗСР вызывают возмущение?

Дело в том, что Комиссией ПФ
«Актом документальной проверки»
на основании незаконного реше%
ния исполнителей лишены пенси%
онного стажа многие работники.
Для того, чтобы доказать ошибоч%
ность данного решения, необходи%
мо заключение органа, осуществ%
ляющего функции по нормативно%

правовому регулированию в сфере
пенсионного обеспечения, коорди%
нирующего деятельность ПФ РФ,
коим и является МЗСР, или указа%
ние самого ПФ России.

Второй причиной возмущения
является положение о том, что для
судебного разбирательства кол%
лективные иски, в том числе
профсоюзных органов, не рассма%
триваются, а решения по частным
искам физических лиц (работни%
ков), как правило, автоматически,
без определения суда на других
работников в аналогичных ситуа%
циях не распространяются. Реше%
нием Свердловского районного
суда г. Перми по иску обработчика
резинотехнических изделий цеха
№14 ОАО «ПАО «Инкар» Путило%
вой Т.И. действия управления
Пенсионного фонда РФ в Сверд%
ловском районе г. Перми были
признаны незаконными. Ее права
на стаж, дающий право на досроч%
ную пенсию, были восстановле%
ны. Права же других работников
цеха так и не восстановлены до на%
стоящего времени. Данные реше%
ния на других работников анало%
гичной профессии конкретного
производства пенсионные фонды
почему%то забывают распростра%
нить, хотя работники были лише%
ны стажа по одному «акту доку%
ментальной проверки».

Аналогичные ситуации возника%
ют и в других случаях с положи%
тельными решениями судов по ча%
стным искам работников. Отдел ох%
раны труда ЦК профсоюза обобща%
ет информацию и материалы о зло%
употреблениях чиновников отделе%
ний ПФ по вопросам предоставле%
ния досрочных пенсий с целью вы%
работки согласованных действий,
направленных на недопущение та%
ких злоупотреблений.

Рекомендуем первичным проф%
союзным организациям взять под
контроль документальные про%
верки отделений региональных
ПФ и в случаях лишения работни%
ков пенсионного стажа проводить
экспертизу условий труда и закон%
ности решения Комиссии ПФ.

Просим направлять информа%
цию и предложения в адрес ЦК
профсоюза и высказать свою по%
зицию по данным проблемам, по%
делиться своим опытом на страни%
цах журнала. ■

Отдел охраны труда 
ЦК профсоюза
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Все мы прекрасно помним не%
далекое прошлое, когда само сло%
во «профсоюз» у большинства
людей ассоциировалось с реше%
нием тех или иных социальных
вопросов. И действительно, во%
просы оздоровления и организа%
ции отдыха работников являлись
одним из ключевых направлений
деятельности профсоюзных ор%
ганизаций.

Сегодня приоритеты в работе
профсоюзов радикально поменя%
лись. На первый план вышли во%
просы защиты трудовых прав ра%
ботников, занятости, заработной
платы, охраны труда. Однако по%
мощь в организации лечения и
отдыха работников остается вос%
требованной, а значит, входит в

сферу деятельности многих
профсоюзных организаций.

К сожалению, переход предпри%
ятий на рыночные условия, стрем%
ление многих работодателей, ак%
тивно поддерживаемое государст%
вом, избавиться от «непрофиль%
ных активов» сегодня привели к
тому, что для того, чтобы посчитать

объекты социальной направленно%
сти, имеющиеся в распоряжении
28 предприятий авиационной про%
мышленности Подмосковья, хва%
тит пальцев одной руки. Да и эко%
номическое положение многих
предприятий не позволяет расхо%
довать средства на социальные
нужды работников.

Нижняя планка стоимости пу%
тевок в санатории Московской
области в настоящее время нахо%
дится на уровне 1100–1300 руб%
лей в зависимости от сезона, за
сутки в 2%местном номере. Дале%
ко не каждый работник может
это себе позволить.

В настоящее время на балансе
областного объединения профсо%
юзов находится 6 санаториев, ох%
ватывающих такие направления
лечения, как кардиология, невро%
логия, лечение опорно%двига%
тельного аппарата и органов ды%
хания, гастроэнтерология, уроло%
гия, гинекология, проктология и
другие, то есть лечение и укреп%
ление практически всех основ%
ных систем организма. Среди
них – санатории «Дорохово»,
«Монино», «Раменское», «Озе%
ры» и санаторий «Подлипки», ра%
нее являвшийся базовым в систе%
ме здравоохранения Московской
области по лечению сердечносо%
судистых заболеваний. Санато%
рии расположены в экологичес%
ки чистых и живописных местах
Подмосковья.

Три года назад на заседании об%
ластного объединения профсою%
зов было принято решение о со%
здании системы обеспечения
членов профсоюзов льготными

БОРЬБУ ЗА САНАТОРНОЕ ЛЕЧЕНИЕ

ПРОДОЛЖАЕМ
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путевками в эти санатории. При
этом изначально было определе%
но, что стоимость путевки для
членов профсоюзов должна быть
не менее чем на 20% ниже полной
ее стоимости. Кроме того, была
предусмотрена оплата путевки
как самим работником, так и
предприятием или профсоюз%
ным комитетом в наличной или
безналичной форме.

В итоге сформировался следу%
ющий алгоритм работы:

1. Перед началом года обком
профсоюза совместно с первич%
ными организациями формирует
заявку, в которой определяет
свою потребность на предстоя%
щий год.

2. МОООП на своем заседании
принимает решение, в котором
определяет квоты для отрасле%
вых организаций по выделению
путевок в конкретные санатории

с раскладкой по месяцам и уста%
навливает стоимость льготной
путевки (в текущем году – 750
рублей в сутки для членов проф%
союзов и 860 рублей для членов
их семей).

3. Обком профсоюза согласо%
вывает с санаториями график за%
ездов и в течение года совместно
с профсоюзными комитетами,
обеспечивает его выполнение.

Основанием для заезда работ%
ника в санаторий является выпи%
ска из решения обкома профсо%
юза о выделении путевки.

Как в любом вновь начинаемом
деле, здесь не обошлось без про%
блем. В основном они были свя%
заны с тем, что накануне года до%
статочно сложно определить ре%
альные потребности на столь
длительный период. Поэтому в
текущем году в схему работы бы%
ло внесено дополнение, которое

заключается в том, что за месяц
до наступающего заезда мы
окончательно согласовываем с
санаторием количество отдыхаю%
щих или отказываемся от путев%
ки, оставляя санаторию время
для ее реализации. Это, безуслов%
но, добавило существующей схе%
ме гибкости.

Начиная это дело, мы не ставили
перед собой задачу массовости вы%
деляемых путевок. Тем не менее,
если в 2009 году в санаториях по%
бывало 48 членов нашей организа%
ции, то в нынешнем их количество
вырастет более чем втрое. Поэто%
му мы намерены и в дальнейшем
развивать это направление, рас%
сматривая его в качестве одного из
факторов мотивации профсоюз%
ного членства. ■

В. Л. Шевелев,
заместитель председателя МООП
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Для жителей Заволжского рай%
она г. Ульяновска День воздуш%
ного флота (ДВФ) – особый пра%
здник. Практически в каждой се%
мье есть люди, имеющие отноше%
ние к авиации и самолетострое%
нию. Поэтому мероприятия, по%
священные ДВФ, традиционно
поражают размахом и зрелищно%
стью. В этом году торжество рас%
тянулось на четыре дня.

Начинается празднование на
«Авиастаре» – ульяновском са%
молетостроительном предприя%
тии. В нынешнем году по тради%
ции мероприятие открылось поз%
дравлениями официальных лиц:
генерального директора ЗАО
«Авиастар%СП» Сергея Дементь%
ева, министра промышленности
и транспорта правительства Уль%
яновской области Олега Гуляева,
председателя организации проф%
союзов Ульяновской области
Виктора Служивого, председате%
ля профсоюзного комитета ЗАО
«Авиастар%СП» Нины Ерахти%
ной. Затем состоялось награжде%
ние заслуженных работников
предприятия и победителей кон%
курсов профессионального мас%
терства почетными грамотами,
наградами и памятными подарка%
ми, завершившееся выступлени%
ем молодежных творческих кол%
лективов Ульяновска, активистов
заводской творческой самодея%
тельности. Традиционно в этот
день отдали дань уважения и воз%
ложили цветы к обелиску строи%
телям Ульяновского авиационно%
го комплекса и к памятнику пер%
вого генерального директора
«Авиастара».

В этом году авиастроители (и
не только) получили двойной за%
ряд позитива и хорошего наст%
роения на концертах, которые
состоялись 12 и 13 августа в До%
ме культуры «Руслан». В первый
день зрителями стали работники
предприятия ЗАО «Авиастар%
СП». В торжественной обста%
новке заслуженным «авиаста%
ровцам» были вручены почет%
ные грамоты и благодарствен%
ные письма от Министерства
промышленности и торговли
РФ, губернатора Ульяновской
области, Законодательного со%
брания, городской Думы, мэрии
и главы администрации Заволж%
ского района. Церемонию на%
граждения сменил праздничный
концерт. Зрителей поздравляли
ульяновские танцевальные и во%
кальные коллективы.

Во второй день чествовали
авиастроителей Заволжского
района. На концерт получили
приглашения работники ЗАО
«Авиастар%СП», УФКБ ОАО «Ту%
полев», авиакомпаний «Волга%
Днепр» и «Полет». Заслуженные
сотрудники также были награж%
дены почетными грамотами и
благодарственными письмами.
Зрелищная часть мероприятия
началась с показа документаль%
ного фильма об истории и дости%
жениях авиационных предприя%
тий города.

14 августа состоялся День от%
крытых дверей в ЗАО «Авиастар%
СП». Жители города смогли оз%
накомиться с самолетостроитель%
ным производством, поучаство%
вать в культурно%массовых и

спортивных мероприятиях. Все%
го авиационное предприятие по%
сетило более 9 тысяч человек. За%
тем на стадионе «Старт» прошел
спортивный праздник под лозун%
гом «Спортивная авиационная
столица». Зрелищное шоу пока%
зали байкеры команды «Сталь%
ные крылья». В открытом турни%
ре по футболу на кубок ЗАО
«Авиастар%СП» первое место
одержала команда ульяновского
филиала конструкторского бюро
«Туполев». Кульминацией празд%
ника стал товарищеский матч
между ветеранами футбола г.
Ульяновска и сборной России и
СССР. Команды показали отлич%
ную, захватывающую игру с уча%
стием генерального директора
ЗАО «Авиастар%СП» Сергея Де%
ментьева и первого заместителя
председателя правительства Уль%
яновской области Вильдана Зин%
нурова. В итоге со счетом 2:1 по%
бедила команда г. Ульяновска.

Центральным событием празд%
нования ДВФ стал авиасалон
«Ульяновск%2010», прошедший 15
августа на рулежной полосе в За%
волжском районе города. Откры%
ли салон полномочный представи%
тель президента РФ в Приволж%
ском федеральном округе Григо%
рий Рапота, губернатор Ульянов%
ской области Сергей Морозов,
мэр Ульяновска Александр Пин%
ков. По словам Сергея Морозова,
авиасалон «Ульяновск%2010» ста%
нет своеобразным стартом для
подготовки Международного
авиатранспортного форума, про%
ведение которого намечено в Уль%
яновске на апрель 2011 года.
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«воздушный» 
«АВИАСТАР»

отметил «воздушный» праздник
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В 2010 году ставший тра%
диционным авиасалон по%
сетило рекордное количе%
ство зрителей – 100 тысяч
ульяновцев и гостей регио%
на. В рамках салона его по%
сетителям были продемон%
стрированы показатель%
ные выступления авиамо%
делистов и парапланерис%
тов, купольная акробатика
и прыжки парашютистов.
На выставочной площадке
авиатехники были разме%
щены самолеты, выпускае%
мые ЗАО «Авиастар%СП»:
АН%124 «Руслан», два лай%
нера Ту%204, изделие «476»,
а также специальный са%

12 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3
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молет МЧС, предназначен%
ный для тушения пожаров,
Бе%200. Кроме того, было
выставлено около 30 само%
лётов малой авиации из
Ульяновска и других реги%
онов.

В рамках авиасалона
прошли праздничные ме%
роприятия, посвященные
20%летию Группы компа%
ний «Волга%Днепр». Од%
ним из самых ярких собы%
тий праздника стал миро%
вой рекорд по тяге самого
большого в мире самолета
АН%124%100 «Руслан» ве%
сом 195 тонн, когда девять
сильнейших атлетов мира
сдвинули и переместили

его на 5 метров. Рекорд за%
фиксирован, а документы
направлены для занесения
данного события в книгу
рекордов Гиннеса. В тяге
195%тонного самолета уча%
ствовали такие известней%
шие атлеты, как Эльбрус
Нигматуллин (Россия),
Михаил Сидорычев (Рос%
сия), Савицкас Жидрунас
(Литва), Видас Блекайтис,
(Литва), Марк Феликс (Ве%
ликобритания), Стефан
Солви Петерссон (Ислан%
дия), Кшиштоф Радзиков%
ски (Польша), Тармо Митт
(Эстония), Стоян Тодор%
чев (Болгария). ■

Профком
ЗАО «Авиастар�СП»
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Социальное партнерство, т. е.
система взаимоотношений меж%
ду работниками, работодателя%
ми, органами власти, а в рамках
его работа по соглашениям, кол%
лективным договорам, участие
представителей работников в
управлении организацией и уре%
гулировании трудовых споров –
одно из основных направлений
уставной деятельности профсо%
юзов.

В условиях стремительной «ка%
питализации» российского обще%
ства это направление приобрета%
ет особое значение.

На уровне первичной профсо%
юзной организации главное –
определиться в отношениях с ра%
ботодателем, т.е. заключить кол%
лективный договор, добиться на%
полнения его социально значи%
мыми положениями и затем –
наиболее эффективного испол%
нения.

Как сегодня у нас решают пер%
вички эту задачу? Вот некоторые
данные.

ОАО «ПАО «Инкар»: «На пред%
приятии последовательно прово%
дится…» – и т.д. все по разделам
коллективного договора и другим
аспектам партнерства. Средняя
зарплата 16376 рублей.

ОАО «Авиадвигатель»: «Соци%
альное партнерство строится на
основе взаимного уважения,
стремления решать… проблемы,
обеспечивать выполнение коллек%
тивного договора…» – и так же по
разделам колдоговора. Средняя
зарплата – 24400 рублей.

А теперь о предприятиях
«Пермских моторов».

ОАО «Редуктор%ПМ». Сопред%
седателем комиссии по коллек%
тивному договору предприятия
являюсь я. И, непосредственно
участвуя в реализации принципов
партнерства в части коллективно%
го договора, могу сказать без при%
крас, что партнерство на должном
уровне. Средняя зарплата на «Ре%

дукторе» – 29850 рублей. Соот%
ветственно достаточно высоки
уровни и планки соцпакетов на
этих предприятиях.

Далее – ОАО «Пермский мо%
торный завод». Здесь я также со%
председатель комиссии по кол%
договору. Переговоры по заклю%
чению его на 2010 г. продолжа%
лись более 9 месяцев, с марта по
январь. Окончательно он был
подписан 17 января с датой
вступления в действие с 1 янва%
ря. Но это уже хорошо, т.к. пре%
дыдущий колдоговор (на 2009 г.)
был подписан 7 июля 2009 г. (пе%
реговоры длились более 7 меся%
цев). Ситуацию удалось с огром%
ным трудом переломить и ввести
в действие КД%2010 практически
с начала года.

В чём были основные разногла%
сия? Как обычно, они касались
перспектив и механизмов повы%
шения зарплаты или её индекса%
ции, признания и распростране%
ния условий Федерального от%
раслевого соглашения (а в нём,
кроме всего, важного, важно
применять мотивированное мне%
ние или согласование при вводе в
действие нормативных актов ра%
ботодателя). Среди разногласий
– уровень выплат по пунктам со%
циального характера, наполне%
ние реальным приемлемым со%
держанием молодёжного разде%
ла, участие работодателя в софи%
нансировании оздоровления ра%
ботников в 2010 г. Это, наконец,
вопросы обеспечения деятельно%
сти профсоюзного комитета, ос%
ложненные структурой первич%
ной профорганизации. Она на
протяжении более 10 лет объеди%
няет членов профсоюза – работ%
ников более 10 предприятий мо%
торостроительного комплекса, а
это означает, что налицо разные
колдоговоры, работодатели со
своими традициями, взглядами,
амбициями, финансовыми воз%
можностями и организаторски%
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ми возможностями. Более десят%
ка колдоговоров, а «первичка»
одна. Даже договориться о совме%
стном обеспечении деятельности
такой «первички» – уже сложно.
Средняя зарплата по нашему «ку%
сту» – 20456 рублей.

Однако договоры есть, действу%
ют с начала года. Контроль за их
выполнением по итогам полуго%
дия, в частности, в ОАО «Перм%
ский моторный завод», показал,
что не так все гладко выполняет%
ся. Постоянно действующая ко%
миссия по КД своим протоколом
предложила рассмотреть вопросы
исполнения колдоговора на сове%
щании дирекции предприятия,
что и было сделано. По итогам со%
вещания ответственные руково%
дители служб получили указания
по исправлению ситуации.

Другой аспект – участие пред%
ставителей профсоюза в управ%
лении организацией.

Практически мы участвуем
лишь в информационных встре%
чах, в работе некоторых комис%
сий и регулярных производст%
венных оперативных совещаний.
В органах, принимающих реше%
ния, наше представительство
практически не обозначено (со%
веты директоров, совещание ди%
рекции, совещание финансового
комитета и др.).

Эта проблема трактуется воль%
но. В «Пермских моторах» было
много собственников, которым
принадлежал основной пакет.
Среди них такие «гранды», как
Микродин, Интеррос, Гута%Групп,
Внешторгбанк, а сейчас «Оборон%
пром». И только Интеррос «со%
блюдал приличия», приглашая на
заседания Совета директоров
председателя профкома.

Необходимо добиваться, чтобы
законодательно была прописана
обязанность, если не вводить в
состав, то приглашать для учас%
тия в работе Совета директоров с
правом совещательного голоса
представителя работников.

Нет однозначного отношения к
проведению конференций тру%
дового коллектива по принятию
и контролю колдоговора. Нормы
ТК РФ передают все полномочия
комиссиям. Но даже стремление
профорганизации провести кон%
ференцию трудового коллектива
для информирования работни%

ков о состоянии дел натыкается
на сопротивление ряда работода%
телей.

Еще одна форма осуществле%
ния социального партнёрства –
участие в разрешении трудовых
споров.

До коллективного трудового
спора у нас дело не дошло. А в ин%
дивидуальных спорах участие
профсоюза в общем обеспечива%
ется. Но что интересно: при нали%
чии КТС, «Инкар» количество
рассмотренных дел в представ%
ленной нам информации не ука%
зывает, «Редуктор» – «обраще%
ний не было», «Авиадвигатель» –
тоже. А на «ПМЗ»:

2008 г. – 110 дел, 2009 г. – 97
дел (свыше 70 дел в пользу работ%
ников). Председатель КТС – за%
меститель председателя профко%
ма Расстриженков Е.М.

Если мало дел – это хорошо? А
если много дел – это плохо? Или
наоборот? 

Не думаю, что соблюдение
норм закона и требований нор%
мативных актов стороной рабо%
тодателя так резко отличается.
Где%то лучше, где%то хуже, но не в
разы, и не на порядок.

Просто там, где комиссия по
трудовым спорам завоевала за%
служенный авторитет, люди ве%
рят в то, что усилиями представи%
телей профсоюза в комиссии бу%
дет найдено справедливое реше%
ние и обращаются к ней, а сторо%
на работодателя вполне нормаль%
но относится к решениям КТС.

Если в целом оценить уровень
социального партнерства, то на%
ша оценка изнутри этого процес%
са такова: 

– всё%таки партнерство не на
должном уровне. Государство то%
же не особо старается способст%
вовать укреплению партнерства,
то и дело «вбрасывая» документы
типа решения Конституционного
суда, лишающего дополнитель%
ной защиты профактивистов. Не
«привилегий» и «льгот», а имен%
но защиты от зарвавшихся рабо%
тодателей, которые хотят едино%
лично «править бал».

Или правительство подкинет
«приказик» типа 45н или 245н
Минздравсоцразвития РФ.
«Мелко», но ущемляет, в первую
очередь, нас, профсоюзы, как
представителей работников.

Вроде бы, что такое молоко?
Споров вокруг его полезности
предостаточно. Но десятилетия%
ми принято употреблять его на
вредных работах в целях профи%
лактики. Для профилактики –
значит при наличии, и всё. Ан,
нет, надо «подковырнуть». Если
равноправие сторон, то где право
нашей стороны «отменить» не%
правомерный акт? Почему при%
каз Минздрава № 245н даже не
согласован с профсоюзами?

На всех уровнях партнерства
мы видим неравноправие и игно%
рирование, как правило, стороны
работников. Ряд принципов со%
циального партнерства прописан
в Трудовом Кодексе чисто декла%
ративно. То, как соблюдаются
полномочность и равноправие
сторон, тому пример.

Надо добиваться более четко%
го исполнения прописанных в
законе вопросов о присоедине%
нии работодателя к отраслевым
соглашениям. О том, что хоть
один работодатель из направив%
ших отказ от присоединения в
Минздрасоцразвития пригла%
шен вместе с представителем
профсоюза для объяснений и
оценки достаточности мотива%
ции отказа, в соответствии с о
ст. 48 ТК РФ, информации мы не
имеем. На деле происходит так:
послал отказ в срок – и баста. А
что послал – неважно. И это не
просто слова. В 2008 г. нам уда%
лось убедить работодателя ОАО
«Пермский моторный завод» не
отправлять такой «куцый» от%
каз. А если б не удалось? Скорее
всего, он, при таких порядках,
не присоединился бы к отрасле%
вому соглашению.

Предполагаю, что при таком
формальном подходе правитель%
ства к «мотивированным» отка%
зам работодателей некоторые из
них снова проделают то же самое
со следующим Федеральным от%
раслевым соглашением (надо
ведь только в срок успеть напра%
вить отказ).

Так что вопросы остаются! ■

С. М. Тулупов,
председатель 

Пермского Совета Роспрофавиа,
председатель первичной 

профсоюзной организации
«Пермские моторы»
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Информационная работа всегда
являлась одним из важнейших на%
правлений в деятельности первич%
ной профсоюзной организации в
ОАО «НАЗ «Сокол».

В разрабатываемой нами страте%
гии информационной политики
мы считаем информационным
обеспечением любые действия,
информирующие либо напомина%
ющие о профсоюзной организа%
ции, ее деятельности и создающие
ее положительный имидж.

Целью нашей информационной
политики является мотивация
профсоюзного членства.

Несмотря на большую текучесть
кадров, вызванную, в том числе, и
уходом членов профсоюза по По%
ложению о негосударственном
пенсионном обеспечении, проф%
союзная организация удержала
профчленство на уровне 71,3%.
Принято вновь за 2009 год 214 чле%
нов профсоюза. Отрадно, что рас%
тет число членов профсоюза среди
молодежи. Молодежь откликается
на все мероприятия профсоюзно%
го комитета и принимает в них са%
мое активное участие. Это касает%
ся и информационной работы.
Среди ответственных за информа%
ционную работу в цеховых проф%
союзных организациях более 70%
составляет молодежь.

Вопросы информационного
обеспечения отражены в нашем
коллективном договоре, в основ%
ном в разделах «Социальное парт%
нерство» и «Обеспечение деятель%
ности профсоюзного комитета», а
также еще в двух статьях. В свое
время важным достижением
профсоюзного комитета было
включение в коллективный дого%
вор статьи с обязательствами ра%
ботодателя о ежеквартальных
встречах с представителями трудо%
вых коллективов и проведении в
подразделениях собраний работ%
ников.

До этого «информационная бло%
када» прорывалась за счет инфор%
мации, доносимой в подразделе%
ния предцехкомами с наших по%
стоянно действующих семинаров.

В первичной профсоюзной орга%
низации для председателей цехо%
вых профсоюзных организаций
уже несколько лет существует
ежеквартальная система отчетнос%
ти и ответственности за проведе%
ние собраний в цеховых организа%
циях.

Постоянно действующие семи%
нары предцехкомов (ПДСП) явля%
ются одним из блоков системы ин%
формационной политики первич%
ной профсоюзной организации
(ППО).

ПДСП совмещают в себе тради%
ционные еженедельные оператив%
ные совещания и обучение по ак%
туальным проблемам профсоюз%
ной и производственной деятель%
ности. На ПДСП постоянно при%
глашаются (в том числе на платной
основе) представители разных вет%
вей власти, соц. защиты, ПФ, руко%
водители АО, преподаватели УМЦ
облсовпрофа. По многим темам в
качестве преподавателей выступа%
ют штатные работники профкома.

Частыми гостями ПДСП являют%
ся специалисты и руководители
коммерческих банков и страховых
компаний. Все это значительно
расширяет круг знаний наших
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председателей цеховых комите%
тов, повышает их эрудицию и в ко%
нечном итоге положительно влия%
ет на их авторитет в трудовых кол%
лективах, в том числе и у руково%
дителей подразделений. 

Председатели цеховых органи%
заций доводят полученную инфор%
мацию до цеховых комитетов и
профгрупоргов, которые инфор%
мируют, в свою очередь, членов
профсоюза своих профгрупп.

Большое значение мы придаем
повышению правовой грамотнос%
ти членов профсоюза, информи%
руя их как через заводские средст%
ва массовой информации, так и на
личных приемах. Сразу же после
выхода закона от 30.06.2006 года №
90%ФЗ о внесении изменений в ТК
РФ мы опубликовали серию ста%
тей в заводской многотиражной
газете «Рабочая жизнь» с нашими
комментариями к внесенным из%
менениям в ТК РФ.

Наши ком%
ментарии поль%
зовались боль%
шой популяр%
ностью и явля%
лись своего ро%
да бестселлера%
ми в каждом
подразделении
завода.

В последст%
вии, с выходом
в печать изме%
ненного ТК РФ,
профком при%
обрел и обеспе%
чил им каждую
цеховую профсоюзную орга%
низацию, а с председателями цехо%
вых комитетов своими силами бы%
ла проведена шести часовая учеба
по внесенным изменениям в ТК
РФ.

Мы считаем частью информаци%
онной политики и решение проф%
союзного комитета об учрежде%
нии наград первичной профсоюз%
ной организации: благодарности,
почетной грамоты, премии (ценно%
го подарка). 

Расширением этого блока ин%
формационной политики ППО яв%
ляется и решение профсоюзного
комитета о вручении благодарнос%
ти и ценного подарка членам проф%
союза при достижении возраста:
55 лет – женщинам и 60 лет –
мужчинам.

С 2004 года славной традицией
нашей профсоюзной организации
стало чествование работников за%
вода, сохранивших верность
профсоюзу на протяжении 50 и

более лет. Теперь мы ежегодно,
в торжественной обстановке
чествуем ветеранов профсою%
за, вручаем им благодарности

первичной профсоюзной ор%
ганизации и ценные

подарки.
В 2007 году

президиум проф%
союзного комите%

та ОАО «НАЗ «Со%
кол» принял реше%

ние о награждении
членов профсоюза с

50%летним и более
стажем памятным

знаком «50 лет в проф%
союзе». Был разрабо%

тан и утвержден эскиз

памятного знака, изготовлен сам
памятный знак, и первыми им бы%
ли награждены ветераны профсо%
юза в 2007 году. Всего за период с
2004 по 2009 г.г. было награждено
203 члена профсоюза с 50%летним
профсоюзным стажем.

В структуре профсоюзного ко%
митета работает комиссия по ин%
формационной работе и взаимо%
действию со СМИ, основной за%
дачей которой является постоян%
ное информирование трудового
коллектива о деятельности
профсоюза и подбор информа%
ционных материалов для цехо%
вых организаций.

В заводской многотиражной га%
зете «Рабочая
жизнь» регу%
лярно печата%
ются матери%
алы о дея%
т е л ь н о с т и
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профсоюзной организации, о ра%
боте цеховых комитетов и профсо%
юзного актива, обо всех мероприя%
тиях, проводимых профсоюзами
области, ЦК и ФНПР.

К конференциям по коллектив%
ному договору, профсоюзным
конференциям, к юбилейным да%
там профсоюзов выпускались ин%
формационные выпуски «Проф%
союзный вестник» и оформлялись
фотостенды, рассказывающие о
деятельности профсоюзной орга%
низации.

В газете облсовпрофа «Профсо%
юзная трибуна» мы первыми сре%
ди профсоюзных организаций об%
ласти начали с ноября 2003 года
выпуск газеты в газете под назва%
нием «Авиастроитель» и выпуска%
ли ее до октября 2006 года. За это
время в свет появились 15 номеров
газеты «Авиастроитель» и не%
сколько спецвыпусков газеты
«Профсоюзная трибуна», посвя%
щенных жизни и деятельности на%
шей профорганизации, ее пробле%
мах и путях их решений, о положи%
тельном опыте профсоюзной ра%
боты, который мы накопили.

Этот опыт сотрудничества с об%
ластной профсоюзной газетой ис%
пользован при разработке и подго%
товке к выпуску своего информа%
ционного издания – ежемесячно%
го информационного бюллетеня
«Вестник профкома», первый но%
мер которого вышел в свет 20 июля
2006 года.

Основная задача «Вестника
профкома» состояла в более опера%
тивном доведении информации до
членов профсоюза о жизни и дея%
тельности профсоюзного комите%
та, цеховых профсоюзных органи%
заций, озвучивании наиболее акту%
альных проблем членов профсою%
за, предоставлении поля для вы%
ступления членов профсоюза по
любой актуальной проблеме, раз%
мещении справочных и информа%
ционных материалов, отчетов ко%
миссий профкома, наиболее важ%
ных постановлений ЦК и ФНПР,
поздравлении членов профсоюза с
юбилеями и наградами и другом.

Для нас очень важно, чтобы каж%
дый член профсоюза имел инфор%
мацию о деятельности первичной
профсоюзной организации, чле%

ном которой он является. Рядовые
члены профсоюза должны знать о
направлениях деятельности проф%
союза, о его влиянии на решение
наиболее важных проблем для ра%
ботников завода.

«Вестник профкома» буквально
с первых номеров завоевал попу%
лярность у членов профсоюза
благодаря интересным материа%
лам и оперативному распростра%
нению в цехах и отделах. В 2006
году вышло 5 номеров «Вестника
профкома» тиражом 170 экземп%
ляров, а с 2007 года тираж его уве%
личился до 500 экземпляров (и
уже вышло 44 номера), что позво%
ляет обеспечить им профгруппы
цехов и отделов, все рабочие уча%
стки, бригады, бюро.

Активизации информационной
работы способствуют и проводи%
мые в ППО смотры%конкурсы на
«Лучшую профсоюзную органи%
зацию первичной профсоюзной
организации ОАО «НАЗ «Сокол»,
которые проводятся с 2004 года.
Среди основных условий победы
в смотрах%конкурсах – регуляр%
ное проведение профсоюзных со%
браний, наличие и содержание
информационного стенда, нали%
чие материалов, поданных в пе%
чатные издания. В смотре%кон%
курсе на «Лучшую спортивную
организацию среди профсоюз%
ных организаций» тоже одним из
условий победы является наличие
стенда, показывающего работу
цехкома по организации спортив%
но%массовых мероприятий, и ма%
териалы, поданные в заводскую
газету или «Вестник профкома»,
отражающие спортивную жизнь
подразделения.

Выполнением информационной
работы в подразделениях завода
занимаются фактически цеховые
комитеты.

В соответствии с постановлени%
ем обкома профсоюза от
08.08.2007 и постановлением
профкома ОАО от 23.08.2007 раз%
работаны Положение «Об ответ%
ственном за информационную
работу в цеховой профсоюзной
организации» и Положение «О
смотре%конкурсе на лучшую орга%
низацию по информационной ра%
боте». В каждой цеховой органи%
зации избраны ответственные за
ведение информационной рабо%
ты, с их участием проведен тема%
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тический учебный семинар, раз%
рабатывается программа целево%
го обучения, как для них, так и для
председателей цеховых организа%
ций. Ежеквартально подводятся
итоги работы ответственных за
информационную работу, а
смотр%конкурс на лучшую цехо%
вую профсоюзную организацию
по информационной работе стал
ежегодным. В ходе проведения та%
кого смотра%конкурса организу%
ется смотр цеховых стенных га%
зет, наиболее интересные из ко%
торых размещаются в профкоме
для всеобщего обозрения.

В 2008–2009 г.г. смотр%конкурс
на лучшую цеховую профсоюз%
ную организацию по информаци%
онной работе был посвящен 75%ле%
тию Профавиа. Итоги смотра%кон%
курса были подведены в ноябре
2009 года, а в декабре на торжест%
венном вечере, посвященном юби%
лею профсоюза, победители смот%
ра%конкурса были награждены по%
четными грамотами первичной
профсоюзной организации и цен%
ными подарками.

В каждой профсоюзной органи%
зации цехов и отделов имеются
профсоюзные информационные
стенды. В них отражается жизнь
профорганизации цеха, отдела,
размещается информация о рабо%
те цехкома, итогах производствен%
ных соревнований, постановления
профкома и других вышестоящих
профорганов, приказы о награж%
дениях, поздравления, даются
юридические консультации по во%
просам трудового законодательст%
ва и другая текущая информация.

Одними из наиболее важных со%
ставляющих информационных
стендов являются цеховые согла%
шения, газеты «Профсоюзная три%
буна», «Рабочая жизнь», «Вестник
профкома», «Профавиа».

В каждой профсоюзной органи%
зации оформлен стенд «Коллек%
тивный договор открытого акцио%
нерного общества «Нижегород%
ский авиастроительный завод
«Сокол» на 2009–2011 гг.».

Одной из наиболее эффектив%
ных форм распространения ин%
формации является проведение
профсоюзных собраний, особенно

в период колдоговорной кампании и
во время отчетно%выборной (или от%
четной) кампании, когда предостав%
ляется наиболее полная информа%
ция о работе завода, цеха, отдела и о
работе профсоюзных выборных ор%
ганов, когда дается оценка работы
этих органов членами профсоюза.

Еженедельно председатель
профсоюзной организации прово%
дит беседу с вновь поступающими
на завод работниками, рассказы%
вая им о работе профорганизации
и о коллективном договоре.

Ежегодно профсоюзная орга%
низация оформляет подписку на
15 подписных изданий, среди ко%
торых основное место занимают
профсоюзные издания: газеты
«Солидарность», «Профсоюзная
трибуна», журналы «Профсоюзы
и экономика», «Охрана труда и
социальное партнерство», «Биб%
лиотека профактива и предпри%
нимателя», абонемент Научного
центра профсоюзов по подбору и
систематизации нормативно%
правовых актов.

Обеспечена возможность вы%
хода в Интернет, имеется элек%
тронный почтовый ящик, ведется
работа по созданию собственно%
го сайта.

Несмотря на определенные ус%
пехи в информационной работе,
перед профсоюзным комитетом
стоят серьезные задачи по созда%
нию и организации эффективной
работы системы информации. К
ним относятся: 

■ разработка и осуществление
стратегии информационной поли%
тики;

■ обучение ответственных за ин%
формационную работу в каждой

профсоюзной организации цеха,
отдела, обеспечение им необходи%
мых условий для работы, оказание
методической помощи;

■ ежегодное проведение кон%
курсов на лучшее обеспечение ин%
формацией о работе профсоюза
среди профсоюзных организаций
цехов и отделов;

■ обеспечение обобщения и
распространения положительно%
го опыта информационной рабо%
ты цеховых профсоюзных орга%
низаций.  ■
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Прошло немногим более пяти
лет, когда родное для многих ты%
сяч людей ОАО «Савма» претер%
пело банкротство, и все работни%
ки были переведены в ОАО
«СМЗ», принадлежащее другому
работодателю. Большое влияние
на то, что профсоюзная организа%
ция Савеловского машинострои%
тельного завода не распалась при
банкротстве и ликвидации пред%
приятия, оказала огромная разъ%
яснительная и правозащитная ра%
бота профсоюзной организации и
юридическая грамотность самих
работников завода. Коллективы
подразделений при заключении
трудовых договоров с социальны%
ми гарантиями перешли из обан%
кротившегося ОАО «Савма» на
предприятие ОАО «СМЗ». При
банкротстве завода получили все
причитающиеся выплаты по зара%
ботной плате. Немногие крупные

предприятия города и области,
прошедшие процедуру банкрот%
ства, смогли столько сделать для
своих работников.

И вот результат: в отчетный пе%
риод с 2005 года по 2010 год проф%
союзная организация ППО «Сав%
ма» укрепила свои ряды и имеет
на сегодняшний день 645 членов
профсоюза.

Однако работа в новых услови%
ях, с работодателем, который не
намерен считаться с интересами
работников, потребовала новых
методов работы профсоюзной
организации.

Была проведена большая разъ%
яснительная работа для членов
профсоюза о соблюдении трудо%
вого законодательства по вопро%
сам условий привлечения и опла%
ты сверхурочных работ, перехо%
да на неполный рабочий день и
неполную рабочую неделю. Про%

водились консультации с юрис%
тами и выдавались рекомендации
по фактам нарушений трудовых
прав в коллективе и в отношении
отдельных работников. Оказана
помощь работникам завода при
обращении в Кимрскую межрай%
онную прокуратуру по вопросам
незаконных вычетов из заработ%
ной платы. Кимрской межрайон%
ной прокуратурой было выдано
два предписания в адрес работо%
дателя о незаконности произво%
димых действий.

Первичной профсоюзной орга%
низацией ППО «Савма» заклю%
чен договор с юридической фир%
мой об оказании юридической
помощи по гражданско%право%
вым вопросам членам профсою%
за. За отчетный период бесплат%
ные консультации юристов по
бытовым и семейным вопросам
получили 23 члена профсоюза.
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Консультации по вопросам тру%
довых отношений оказывались
юристами Федерации тверских
профсоюзов и Центрального Ко%
митета Российского профсоюза
трудящихся авиационной про%
мышленности. Для 11 членов
профсоюза были составлены ис%
ковые заявления в суд по выпла%
те задолженности по заработной
плате после увольнения в связи с
сокращением численности. В ре%
зультате предпринятых действий
уволенные работники получили
все причитающиеся им выплаты.
В цеховые профсоюзные органи%
зации были направлены разрабо%
танные юристами ФТП методи%
ческие указания для обращения в
суд, правоохранительные орга%
ны, федеральную инспекцию
труда по вопросам нарушения
трудовых прав в области оплаты
труда и увольнения работников
предприятия по сокращению
численности. По требованию
членов профсоюза профсоюз%
ным комитетом ППО «Савма»
было направлено решение проф%
союзного комитета в комиссию
по экономическим вопросам при
губернаторе Тверской области о
бедственном положении работ%
ников предприятия в связи с дли%
тельными задержками выплаты
заработной платы. В результате
совместных усилий работникам
завода удалось обратить внима%
ние на свои проблемы губернато%
ра Тверской области Д. В. Зеле%
нина, который оказал заводу по%
мощь в погашении задолженнос%
ти по заработной плате и взял со%
хранение рабочих мест на пред%
приятии под свой контроль.

Следующий больной вопрос
для работников завода – слиш%
ком низкая оплата труда. Несмо%
тря на государственные гаран%
тии (ст. 134 ТК РФ), индексация
заработной платы на предприя%
тии не проводилась с 2004 года,
многие инженерно%технические
работники и служащие за выче%
том подоходного налога имеют
зарплату ниже прожиточного
минимума. По подсчетам работ%
ников завода, после снятия до%
полнительных доплат, не входя%
щих в заработную плату, более
1200 человек оказались в бедст%
венном положении. Несмотря на
действовавший на предприятии

коллективный договор, данный
вопрос в течение 2006–2010 г.г.
не был решен.

Юристами ЦК профсоюза и
Федерации тверских профсою%
зов оказана помощь в составле%
нии исковых заявлений для чле%
нов профсоюза в связи с обраще%
нием в суд с требованием при%
знать незаконными действия ра%
ботодателя по отказу в индекса%
ции заработной платы в связи с
ростом индекса потребительских
цен на товары и услуги по Твер%
ской области. Оказана юридиче%
ская помощь работникам завода
при составлении обращений в
правоохранительные органы о
систематических нарушениях
выплаты заработной платы и о
неоправданно заниженной опла%
те труда. Некоторые заявления
находятся на контроле даже в Ге%
неральной прокуратуре РФ.

Казалось бы, после выплаты
длительной задолженности по
заработной плате положение на
заводе должно как%то стабилизи%
роваться, и можно дать мораль%
ную передышку всем участни%
кам производства... Однако об%
становка продолжает оставаться
напряженной. Профсоюзная ор%
ганизация, со своей стороны,
старается поддерживать членов
профсоюза, попавших в трудное
материальное положение. Хотя
бы в связи с проведением доро%
гостоящих операций при лече%
нии и приобретением необходи%
мых лекарств. Для членов проф%
союза по их заявлениям и справ%
кам приобретено 12 льготных
профсоюзных путевок на сана%
торно%курортное лечение с до%
платой из профсоюзного бюд%
жета в размере пяти тысяч руб%
лей на каждую путевку.

Традиционные новогодние ел%
ки для детей заводчан проводятся
ежегодно в Кимрском драмтеат%
ре и в ДК «40 лет Октября» и со%
бирают практически всех жела%
ющих, зал на 600 мест ДК в этом
году был заполнен целиком. Вто%
рой год Федерацией тверских
профсоюзов выделяются бес%
платные билеты для поездки де%
тей на елку в областном драмати%
ческом театре. Были организова%
ны культурные походы в ДК 
«40 лет Октября» и на спектакли
Кимрского драматического теат%

ра, которые заводчане охотно по%
сещают.

Для цеховых организаций вы%
писаны городские и областные
газеты, в том числе профсоюзная
газета «Позиция».

Вместе с тем напряженное про%
тивостояние на предприятии про%
должается. Финансовое состоя%
ние, обсуждаемое работниками
всех уровней, в условиях кризиса
явно оставляет желать лучшего.
Единственный выход из трудного
положения – переговоры с работ%
никами, но работодатель на это не
идет. Заключение коллективного
договора на новый срок «зависло»
отнюдь не по вине работников и
профсоюзной организации. Круг%
лому столу и конструктивным пе%
реговорам руководство завода
предпочитает круговую оборону и
выпады в адрес оппонентов.

645 членов профсоюза – это
много. Однако для того, чтобы су%
щественно влиять на ситуацию
по заключению коллективного
договора и условия его выполне%
ния, необходимо, чтобы в проф%
союзе состояли 50% всех работ%
ников завода. Поэтому мы посто%
янно обращаемся ко всем осталь%
ным работникам с призывом:
«Проснитесь!». Ведь кто%то впал
в апатию и считает, что ему ниче%
го от профсоюза не нужно, кто%
то панически боится репрессий
работодателя и подхалимски под%
держивает его выпады против не%
довольных, а кто%то просто жад%
ничает, не хочет платить сто руб%
лей профсоюзных взносов, теряя
при этом от недоплаты зарабо%
танных денег ежемесячно тыся%
чи рублей. И первые, и вторые, и
третьи вольно или невольно сво%
им бездействием поддерживают
существующий порядок вещей.
И мы постоянно объясняем та%
ким, что,  если человек ходит на
работу и находится в трудовых
отношениях с предприятием, он
все равно имеет интерес полу%
чать достойную заработную пла%
ту, по возможности вовремя – и
никакие оправдания «о хате с
краю» здесь неуместны. ■

Т. Д. Матюнина,
председатель 

первичной профсоюзной
организации ППО «Савма» 

г. Кимры
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Летний оздоровительный сезон
для детей работников нашего
предприятия завершился, и мож%
но подвести его некоторые итоги.

В этом году в загородных лаге%
рях у нас отдохнул 81 ребенок,
тогда как в 2009 году оздоровле%
ние получили 120 детей, а в 2008
году – 248. Даже неглубокий
анализ причин такой динамики
вызывает грустное предположе%
ние, что в будущем сезоне наши
дети могут провести свое лето
«на асфальте». И на наш взгляд,
дело не только в том, что изме%
нился порядок финансирования
оздоровительной кампании
(ведь, по большому счету, день%
ги практически остались те же),
а в том, что новые уполномочен%
ные структуры не смогли или не
захотели учесть опыт специали%
стов, давно занимающихся этой
работой.

Так, наши коллеги – профсо%
юзные работники ТОООП и
крупных областных предприятий
активно включились в подготови%
тельную работу к летнему сезо%
ну, зная ее объем и сложности.
Но оказалось, что их предложе%
ния во многом остались предло%
жениями, а просьбы сохранить
наиболее важные и для родите%

лей, и для детей подходы не были
учтены. Особенно это касается
возможности сохранения дейст%
вовавших ранее лагерей, доступ%
ности санаторного лечения детей
на уровне предыдущих лет, упро%
щения процедуры предоставле%
ния родителями пакета докумен%
тов, минимизации хождения лю%
дей по бюрократическим кабине%
там – то есть сохранения сло%
жившегося достаточно простого
и понятного порядка предостав%
ления ребенку отдыха и оздоров%
ления. Правда, основные, «ра%
мочные» документы были приня%
ты региональной властью задолго
до начала сезона, но детали кон%
кретной работы мы ждали до 20%х
чисел мая, притом, что 1%я смена
начиналась с 1 июня.

Хорошее по замыслу дело –
определение учреждений отдыха
на конкурсной основе, через тор%
ги, привело к тому, что из всех
Мичуринских лагерей, (а их 4)
выиграл торги только ДОЦ
«Спутник», а в другие лагеря
предложили покупать путевки за
полную стоимость, но с обещани%
ем часть стоимости путевки воз%
местить. Выложить 8–10 тысяч
рублей за путевку смогли немно%
гие родители, в результате лагерь

«Родник» принял всего 34 ребен%
ка при возможности оздоровить
120 детей, лагерь «Круглинские
рассветы» также не набрал своих
«плановых» 80 человек, а ведом%
ственный лагерь «Парус» вообще
не был открыт из%за отсутствия у
собственника средств на его со%
держание. Не полностью был
укомплектован и лагерь, откры%
тый на базе санатория им. Кали%
нина.

В то же время мы не смогли
приобрести путевки за полную
стоимость в ДОЦ «Спутник» ни
на какую смену, получая ответ,
что в этот лагерь путевки – толь%
ко льготные, и льготной можно
воспользоваться только один раз.
В прошлые же годы дети могли
отдыхать 2–3 смены подряд.

На наш взгляд, такая «нестыков%
ка» объясняется, с одной стороны,
неотработанностью процедуры, а
с другой – необученностью спе%
циалистов, занимающихся этой
работой впервые, их нежеланием
или неумением разобраться в си%
туации, уточнить, предложить
приемлемые варианты.

А контактные телефоны обла%
стного уполномоченного органа
(управление труда и соц.разви%
тия администрации области) в
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самые «горячие» моменты, ког%
да требовалась срочная консуль%
тация или помощь, оказывались
недоступными. Приходилось
выяснять некоторые обстоя%
тельства через областное объе%
динение организаций профсою%
зов (ТОООП), хорошо еще, что
хотя бы номинально их участие
в таком ответственном деле бы%
ло сохранено.

Многочисленные претензии
мы получали от родителей из%за
необходимости предоставлять
«кучу» справок, когда в некото%
рых случаях родители согласи%
лись платить 20% стоимости пу%
тевки, что было предусмотрено
региональными документами вне
зависимости от совокупного до%
хода семьи. Первоначально и это
наше предложение было отверг%

нуто, и только после прямых кон%
сультаций, с участием ТОООП,
вариант этот был принят.

Так что пессимистические прогно%
зы по поводу организации нынеш%
него летнего оздоровительного сезо%
на, к сожалению, оправдались. ■

Л. С. Якушева,
заместитель председателя ППО

ОАО  «Мичуринский   завод  «Прогресс»

В ОАО «НАЗ «Сокол» ежегодно
проводится смотр%конкурс на
лучшую профсоюзную организа%
цию цеха. Второй раз наше под%
разделение попало в число при%
зеров и заняло I место в своей
группе.

Профсоюз – единственная об%
щественная организация, со%
зданная по профессиональному
принципу. В мире профессии че%
ловек существует большую часть
жизни. Поэтому вопросы созда%
ния благоприятного микрокли%
мата в коллективе, нормальных
условий для работы всегда будут
актуальны, и от реального учас%
тия в их решении зависит авто%
ритет и признание значимости
профсоюза.

Одной из главных задач нашей
профсоюзной организации яв%
ляется задача не просто убедить
сотрудника вступить в профсо%
юз, но и помочь ему адаптиро%
ваться в коллективе, вовремя
поддержать, похвалить, а если
надо, и защитить.

К счастью, в нашей профсоюз%
ной организации количество чле%
нов, несмотря на текучесть кад%
ров, не уменьшается. Каждого
вновь приходящего работника
знакомим с преимуществами
членства в профсоюзе, рассказы%
ваем о сложившихся традициях.
А традиции у нас замечательные:
обязательное чествование юби%
ляров с вручением памятных по%
дарков, поздравление с 23 февра%
ля, 8 Марта, Днем строителя, Но%
вым годом. Навещаем заболев%
ших работников, а членам проф%
союза, оказавшимся в тяжелой
жизненной ситуации, оказываем

материальную помощь из фонда
профкома.

Ежемесячное проведение со%
браний тоже стало у нас традици%
ей. Кроме производственных за%
дач, работники получают инфор%
мацию о работе профсоюзной
организации, поэтому они всегда
в курсе всех новостей. В торже%
ственной обстановке принимаем
в профсоюз новых членов, вруча%
ем им билеты.

Сегодня вопросы социального
партнерства являются одним из
основных направлений нашей
работы. От взаимоотношений
профсоюза  и администрации за%
висит многое. Нам повезло, так
как начальник цеха Г.А. Аляутди%
нов является настоящим соци%
альным партнером, понимаю%
щим важность взаимодействия с
профсоюзом. Он нас поддержи%
вает во всех социальных, куль%
турно%массовых и других начина%
ниях, поэтому не случайно, что
80% всех мероприятий, заплани%
рованных цеховым соглашением,
было выполнено.

Профсоюзная организация
каждый год активно использует
фонд развития культуры произ%
водства. В 2009 году мы выполни%
ли декоративный ремонт комна%
ты мастеров в корпусе № 127.
Есть такая поговорка: «Cапож%
ник без сапог»; так было до не%
давнего времени и у нас. С ис%
пользованием фонда развития
культуры производства в корпу%
се стал функционировать муж%
ской туалет, а также был отре%
монтирован «красный уголок»,
там теперь красиво, чисто, уют%
но, как дома. Также мы оформи%

ли уголок питьевого хозяйства,
где применили интересные ди%
зайнерские решения, созданные
работниками группы механика.

Деятельность профсоюзной ор%
ганизации разнообразна. Мы за%
нимаемся культурно%массовой
работой, проводим смотры%кон%
курсы, отмечаем праздники, ор%
ганизуем автобусные экскурсии,
посещение театров.

В 2009 году мы ездили в Ивано%
во, Городец, а в этом году плани%
руем посетить Дивеево.

В наших ближайших планах –
проведение КВН, посвященного
Дню защитника Отечества, и
подготовка празднования Меж%
дународного женского дня 8
Марта. 

Заслуги профсоюзного комите%
та складываются из вклада каж%
дого работника, но огромная роль
в организации общественной
жизни цеха принадлежит членам
цехового комитета, это мои непо%
средственные помощники: заме%
ститель председателя профсоюз%
ной организации цеха Привалова
Валентина Викторовна, предсе%
датель комиссии соцстраха Тре%
нева Ольга Ивановна, председа%
тель цехового совета молодежи
Гуреева Ирина Александровна,
уполномоченный по охране тру%
да Ляпина Валентина Ильинична,
а также все профгрупорги, кото%
рые непосредственно работают с
членами профсоюза в бригадах и
службах. ■

С. В. Якшина,
председатель 

цехового комитета цеха 77
ОАО «НАЗ «Сокол»
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С 24 по 28 мая на базе Зонально%
го учебно%методического центра
профсоюзов Санкт%Петербурга
прошел семинар «Правовое регу%
лирование трудовых отношений в
организации», в работе которого
приняли участие правовые ин%
спекторы труда профсоюза из
Нижнего Новгорода, Ростова%на%
Дону, Екатеринбурга, Москвы,
Казани, Комсомольска%на%Амуре,
Уфы.

Открыл семинар заместитель
председателя профсоюза Максим
Николаевич Щербаков. В своем
выступлении он обратил внима%
ние на сложности правозащитной
работы и пожелал всем активно
принимать участие в семинаре и
на круглом столе.

Продолжил открытие семинара
заведующий юридическим отде%
лом, главный правовой инспектор
ЦК профсоюза – Б.Н. Сафонов.

С приветственным словом к уча%
стникам семинара обратились
представители учебного центра и
пожелали им почерпнуть новые
знания и умения.

На семинаре выступили специа%
листы Федерации профсоюзов
Санкт%Петербурга и Ленинград%
ской области и прочитали лекции
на следующие темы: «Современ%
ная система трудового права. Тру%
довые отношения. Реализация
норм Трудового кодекса РФ в пра%
воприменительной практике»,
«Особенности рассмотрения тру%
довых споров в судах общей юри%
сдикции», «Контрольные функ%
ции профсоюза за ходом реализа%
ции коллективного договора, фе%
дерального отраслевого соглаше%
ния», «Практические советы по
регулированию трудовых отноше%
ний в профсоюзной организации:
защита прав работников при за%
ключении трудового договора, за%
щита прав работников при пре%
кращении с ними трудовых отно%
шений. Последние изменения за%
конодательства. Судебная практи%
ка по трудовым спорам», «Коллек%
тивные методы защиты трудовых
прав. Коллективный трудовой
спор и примирительные процеду%

ры. Выдвижение требований, про%
цедура вхождения в коллектив%
ный трудовой спор».

В ходе работы круглого стола
принял участие председатель тер%
риториальной организации
Санкт%Петербурга и Ленинград%
ской области Виктор Иванович
Федосов. Участники круглого сто%
ла обсудили актуальные и про%
блемные вопросы применения
трудового законодательства на
предприятиях авиационной про%
мышленности, обменялись судеб%
ной практикой в своих регионах.

Мнение участников:

Мельникова Галина Федоровна,
правовой инспектор труда Ниже�
городской областной организа�
ции профсоюза:

– В настоящее время, когда
имеют место необоснованные от%
казы работодателей в приеме на
работу, несоблюдение порядка
применения дисциплинарных
взысканий, несоблюдение поряд%
ка введения режима неполной ра%
бочей недели, а также порядка
увольнения работников, особенно
актуальным является грамотное и
тщательное толкование различ%
ных норм ТК РФ. Преподаватели в
ходе своих лекций дали возмож%
ность участникам понять и приме%
нить на практике статьи трудового
законодательства на основе уже
имеющихся судебных решений и
сложившейся судебной практики,
а также взглянуть на проблемы
глазами не только работников, но
и работодателей.

На круглых столах затрагива%
лись наиболее актуальные темы, и
у всех участников была возмож%
ность разобраться в тенденциях
судебной практики в различных
регионах России.

Королева Наталья Владимиров�
на, правовой инспектор труда
Ростовской областной организа�
ции профсоюза:

– В условиях нечеткости норма%
тивной правовой базы трудового
законодательства РФ большую
роль играет обмен опытом право%
вых инспекторов труда по защите
прав и интересов трудящихся.

Хотелось бы в будущем на семи%
нарах больше внимания уделять
освещению неурегулированных
вопросов законодательства о тру%
де и охране труда РФ, освещению
судебной практики и практики
взаимодействия с контролирую%
щими и надзорными органами.

Перед организацией семинара
было бы уместно запрашивать ин%
формацию у территориальных и
первичных профсоюзных органи%
заций о неразрешенных вопросах
трудового законодательства и на
круглых столах обмениваться ва%
риантами их разрешения.

Лукьянчук Николай Викторович,
правовой инспектор труда пер�
вичной профсоюзной организа�
ции ОАО «КнААПО им. Ю.А. Гага�
рина»:

– Мне, как участнику семина%
ра, прежде всего, хотелось вы%
разить благодарность за высо%
кий уровень организации семи%
нара. Организаторам семинара
удалось достичь главной цели –
построить процесс обучения
так, чтобы в нем были и встречи
с интересными лекторами, и об%
щение коллег из разных уголков
страны, и обмен опытом практи%
ческой работы.

Наиболее ценным, как мне пред%
ставляется, был именно обмен
опытом правозащитной работы
между правовыми инспекторами
труда. Несмотря на развитие ин%
формационных технологий обоб%
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щение практики работы профсо%
юзных юристов в печатных изда%
ниях, в деятельности правовых ин%
спекторов труда в различных ре%
гионах нашей страны все же ощу%
щается некий информационный
вакуум, отсутствие плеча коллеги.

Исправить подобное положение
признаны, в том числе, и такие се%
минары%совещания, на которых
каждый участник может попол%
нить свой багаж практической ра%
боты на правозащитном поприще.

Единственным негативным мо%
ментом явилась малочисленность
профсоюзных юристов, приехав%
ших на семинар. Могло сложиться
впечатление, что присутствуют
«последние из могикан», хотя это
не соответствует реальному поло%
жению дел. Полагаю, что и ЦК
Профавиа, и руководители терри%
ториальных и первичных профсо%
юзных организаций должны бо%
лее внимательно относиться к во%
просу подготовки работников, от%
ветственных за правозащитную
работу, поскольку именно от них
зависит выполнение одной из
важнейших задач – качествен%
ной правовой защиты членов
профсоюза на всех уровнях.

Рец Антонина Валерьевна, юрис�
консульт – правовой инспектор
труда ЦК профсоюза:

– У правовых инспекторов бы%
ла возможность не только послу%
шать лекции, но и высказаться, по%
делиться опытом работы, расска%
зать об актуальных вопросах пра%
возащитной работы в ходе работы
круглого стола.

В качестве пожелания хотелось
бы отметить, что при проведении
семинаров больше внимания сто%
ит уделять теории и практике ре%
шения конкретных вопросов,
расширять практику обмена
опытом работы.

Азюкова Александра Шамильев�
на, правовой инспектор труда
Свердловской областной органи�
зации профсоюза:

– В качестве положительных
моментов хотелось бы отметить
следующие:

■ хорошо освещена правопри%
менительная практика трудового
законодательства;

■ наиболее полно рассмотрены
вопросы сокращения, снижения

заработной платы, введение не%
полной рабочей недели и незакон%
ное увольнение работников;

■ проведена грамотная юриди%
ческая экспертиза нового в трудо%
вом законодательстве, расхожде%
ние в законных и подзаконных
актах и позиция судов в данном
вопросе.

Митаев Талгат Фаридович, пра�
вовой инспектор труда Татар�
ской республиканской организа�
ции профсоюза:

– Повышение квалификации
трудового коллектива предполага%
ет в будущем выполнение не толь%
ко новых поставленных задач, но
и полноценное применение совре%
менных технологий и методов, а
также выработку профессиональ%
ной надежности и развитию име%
ющихся умений и знаний. В ходе
повышения квалификации необ%
ходимо научиться не просто вы%
полнять работу принятым в насто%
ящее время образом, а постоянно
изменять и совершенствовать ме%
тоды работы, улучшать качество.

Считаю, проведение таких се%
минаров необходимо, так как это
объединяет профсоюзы и делает
их сплоченными.

Гиндуллина Наталья Юрьевна,
специалист организационного от�
дела Республиканской организа�
ции Башкортостана:

– Интересной практикой яви%
лось ежедневное проведение круг%
лого стола, на котором участники
семинара имели возможность об%
судить услышанный материал, об%
меняться опытом по направлени%
ям деятельности. Странно было уз%
нать, что не во всех территориаль%
ных организациях работают пра%
вовые инспекторы труда. Дости%
жение главной цели профсоюза –
защиты прав трудящихся – невоз%
можно без участия правовых ин%
спекторов труда. Невозможно по%
вышать правовую грамотность ра%
ботников без постоянного обуче%
ния председателей цеховых коми%
тетов и профактива на семинарах
с приглашением юристов. Невоз%
можно повысить мотивацию
профсоюзного членства, не орга%
низовывая юридические консуль%
тации на предприятиях для членов
профсоюза. Правовая и техничес%
кая инспекции труда – это два

столпа, на которых держится
профсоюзная организация, а пото%
му необходимо упрочить право%
вую работу в профсоюзе на местах
и не ссылаться на юристов Феде%
рации профсоюзов, которые не
имеют возможности ежемесячно
посещать наши предприятия для
оказания практической помощи
членам профсоюза, вести судеб%
ную практику и проверять испол%
нение Трудового законодательства
работодателями.

Тюрина Ангелина Андреевна,
юрисконсульт – правовой ин�
спектор труда ЦК профсоюза:

– Организация семинара и
подбор преподавателей были хо%
рошо спланированы. Было инте%
ресно узнать, что думают работо%
датели, и как они себя ведут в от%
вет на действия профсоюзов. Бы%
ли также указаны распростра%
ненные ошибки, которые допус%
кают работодатели и профсоюз%
ные организации.

В работе правового инспектора
есть много моментов, которые по%
рой не касаются трудового зако%
нодательства, но влияют на даль%
нейшее принятие решения. По%
этому стоит обращать внимание
на детали, а решения следует тща%
тельно прорабатывать.

Семинары правовых инспекто%
ров труда, которые проводятся в
организациях, должны быть на%
правлены не только на проблема%
тику трудового законодательства,
но и включать судебную практи%
ку, основные принципы управле%
ния персоналом и кадрового дело%
производства.

Участникам семинара хотелось
бы пожелать заранее готовить и
направлять в Центральный коми%
тет свои предложения, проблема%
тику вопросов, которые они хо%
тели бы обсудить, материалы, с
которыми они могли бы высту%
пить в ходе работы семинара или
совещания.

Все участники поблагодарили
Центральный комитет профсоюза
за организацию и проведение се%
минара и высказали пожелание
ежегодно организовывать подоб%
ного рода мероприятия. ■

Подготовлено юридическим 
отделом ЦК Профавиа
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НТТМ – 2010
Первым этапом Международ%

ного форума молодых машино%
строителей стала Х Всероссий%
ская выставка научно%техничес%
кого творчества молодежи
НТТМ%2010. Экспозицию соста%

вили более полутора тысяч увле%
ченных наукой и техникой юно%
шей и девушек из разных стран
мира, которые представили 770
научных разработок. Таким об%
разом, молодые исследователи,
изобретатели, проектировщики
получили стимул творческой де%
ятельности, обменялись опытом,
получили оценку экспертов.

Они представили разработки в
различных областях науки и тех%
ники на интерактивных и анима%
ционных площадках с действую%
щими моделями в области робо%
тотехники, авиации и космонав%
тики, мототехники, судомоде%
лизма и других. Союзмаш пред%

ставил собственный клас%
тер «Машиностроение»,
где посетители могли озна%

комиться с программами по ра%
боте с молодежью ряда компа%
ний, были организованы мастер%
классы, лекции, проектные се%
минары. На официальном от%
крытии выставки 29 июня ми%
нистр спорта, туризма и моло%
дежной политики Виталий Мут%
ко обратил внимание на необхо%
димость развития творческого
потенциала молодежи, создания

26 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?
В российской промышленности наметилась явная тенденция к
омоложению кадрового состава. Это и неудивительно: специалисты
советской закалки постепенно приближаются к пенсионному рубежу; те,
чье начало карьеры пришлось на постперестроечное время, нашли себя в
других сферах. Таким образом, в силу входят молодые люди, готовые
трудиться и управлять другими в соответствии с требованиями
современного общества. Отрадно, что эту ситуацию понимают и
осознают как на предприятиях машиностроительного комплекса, так и в
общественных организациях. Так, ставку на молодежь делает Союз
машиностроителей России. Два года подряд Союз приглашал
перспективных молодых специалистов на конференцию молодых
машиностроителей в преддверии профессионального праздника, а в
нынешнем году было принято решение собрать перспективную
молодежь в другом формате – на площадке Всероссийского
образовательного форума «Селигер–2010». Как всегда, активное участие
в делах Союза принимает Кировское региональное отделение
организации, возглавляемое генеральным директором ОАО «Лепсе»
Г.А. Мамаевым. В первой смене «Селигера» честь представлять молодых
машиностроителей нашего региона выпала начальнику бюро кранов
отдела новой техники «Кировского машзавода 1 Мая» Алексею
Россинскому и автору статьи.

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?
Нилова

На НТТП

Прибытие учпастников
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привлекательной среды для вне%
дрения инноваций.

На следующий день для моло%
дых машиностроителей была за%
планирована поездка в г. Жуков%
ский на показ военной техники в
рамках форума «Технологии в
машиностроении – 2010». При%
нять участие в грандиозном зре%
лище нам помешало то, что изме%
нился график пребывания на фо%
руме председателя правительст%
ва РФ Владимира Путина. И по%
скольку второе лицо государства
прибыло в Жуковский ранее на%
меченного срока, к нашему появ%
лению проезд на полигон был пе%
рекрыт. Досадно, но со службой
охраны не поспоришь…

Для гостей столицы сотрудники
отдела молодежных проектов Со%
юза машиностроителей России
предусмотрели экскурсию по го%
роду в сопровождении волонте%
ров – студентов МГУ и МГИМО.
А чтобы ощутить жизнь перво%
престольной в полной мере, пе%
редвигаться решили не в экскур%
сионном автобусе, а на метро, ко%
торое, по замечанию Адриана
Милейковски из Аргентины, зна%
чительно превосходит по красоте
и удобству зарубежные аналоги.

Селигер

Название Всероссийскому об%
разовательному форуму подари%
ло живописное озеро Селигер, на
берегу которого в Тверской обла%
сти раскинулся палаточный «ме%
гаполис». Экологический лагерь
собрал на своей площадке 3000
студентов и молодых специалис%
тов из более чем 40 стран мира –
будущую инновационную элиту
в области политики, производст%
ва, экономики, науки и техники,
дизайна, журналистики, эколо%
гии. Внимание к форуму со сто%
роны государственной власти,
бизнес%элиты и средств массовой
информации дает участникам
уникальный шанс заявить о себе,
представить проект, на который
непременно обратят внимание,
обозначить насущные проблемы
молодежи.

– Вы – те, от кого зависит бу%
дущее страны, люди, которые
имеют самые современные голо%
вы, неуемную энергию, гигант%
скую работоспособность и к тому
же не стесняются выражать свои
эмоции, – обратился к участни%
кам форума президент РФ Дмит%
рий Медведев. Он напомнил, что
в России осуществляется про%
грамма модернизации и ре%
ализуются многие большие
и серьезные проекты, зани%
маться которыми должны
молодые люди. Президент

выразил надежду, что память о
«Селигере – 2010» поможет
юношам и девушкам «решать
сложные задачи, которые стоят
перед страной».

Открывали работу форума в ны%
нешнем году два тематических на%
правления: международная смена
и «Арт%парад». Каждый участник
интернациональной группы, куда
отправились и мы, выбрал одно из
шести направлений общеобразо%
вательной программы: мировая
политика, бизнес и инновации,
средства массовой информации,
гражданское общество, устойчи%
вое развитие и окружающая сре%
да, творчество и дизайн. Все лек%
ции и обсуждения велись на анг%
лийском языке. Этой деятельнос%
ти была посвящена первая поло%
вина насыщенного событиями дня
на форуме.

Форум молодых 
машиностроителей

С обеда и до позднего вечера
участники Международного фо%
рума молодых машиностроите%
лей были заняты своей не менее
напряженной работой, для них
была разработана корпоративная
образовательная программа. 
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Нилова пустынь

Лекция по основам проектного менеджмента

Презентация проектов
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В нее вошли командообразую%
щие тренинги, семинары и круг%
лые столы, встречи с известными
людьми, занятия по проектному
менеджменту.

Особое внимание было уделено
презентации корпоративных про%
ектов по привлечению на пред%
приятия машиностроительной от%
расли талантливой молодежи, со%
зданию условий для ее развития и
удержания. Интерес к этому обме%
ну опытом даже превзошел ожи%
дания организаторов. Ни один из
докладов, мультимедийных пре%
зентаций, фильмов не остался без
внимания, каждому выступающе%
му были адресованы острые, зло%
бодневные вопросы. Больше всего
интересовали проблемы социаль%
ной адаптации (зарплата, жилье) и
перспективы роста молодых спе%
циалистов на предприятиях, фор%
мирование кадрового резерва. Та%
кой обмен опытом и знакомство с
молодежью со всей страны – по%
жалуй, самое ценное, что удалось
привезти с форума.

Но не только домашними заго%
товками ограничивалось участие
молодежи на форуме. 140 маши%
ностроителей разделили при
приезде на семь команд%отрядов,
в которых они дружно трудились
над творческими заданиями, от%
ражая специфику своих команд,
учитывая международный состав
и отраслевые признаки.

Финальным аккордом образо%
вательной программы форума
стала защита групповых проек%
тов на тему, каким мы представ%
ляем себе будущий международ%
ный форум молодых машиност%
роителей. Думаю, организаторы
получили отчетливый срез отрас%
левой проблематики, учтут ряд
актуальных тем, воспользуются
предложенными идеями и устро%
ят через год еще более интерес%
ную и насыщенную встречу.

Когда твои друзья с тобой

Как всегда, если в одном месте
собирается много молодых лю%
дей, энергичных, неравнодуш%
ных, да еще и объединенных об%
щими целями и идеями, между
ними завязывается крепкая
дружба. Так и было и здесь – для
общения, в том числе и интерна%
ционального, не существовало
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К испытаниям

готовы!

Командообразование

4<е июля – Танцевальный марафон
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преград, каждый готов был прий%
ти на помощь, поддержать сло%
вом и делом. Тем труднее было
расставаться, когда пришла пора
уезжать домой. Тем не менее, на%
ше общение не прекращается,
переместившись во всемирную
сеть. А значит, форум продолжа%
ет свою работу.

Сплочению команд немало спо%
собствовала также довольно%та%
ки спартанская обстановка, в ко%
торую были поставлены участни%
ки: жизнь в палатках, приготов%
ление пищи на костре. Также
присутствовали многие атрибу%
ты, знакомые нам еще по пионер%
ским лагерям – утренняя и ве%

черняя линейки, обязательная
пробежка и строгий регламент:
никакого алкоголя, курение толь%
ко в специально отведенных мес%
тах, обязательное посещение об%
разовательной программы и от%
бой строго по часам.

И все же нам удалось ощутить
всю прелесть заповедного уголка
природы, чистейшего озера Се%
лигер, которое называют вторым
Байкалом. Мы испытали себя на
полосе препятствий и скалодро%
ме, прошли велосипедным марш%
рутом, совершили водный пере%
ход через озеро на байдарках и
под парусом и, конечно же, не
упускали возможность поплавать
в водах Селигера, благо погода
выдалась жаркая и сухая.

Таким интересным и разнооб%
разным оказался Международ%
ный форум молодых машиност%
роителей на Селигере. Сейчас в
разгаре его продолжение – Ин%
новационный форум, куда отпра%
вилась внушительная делегация
заводчан – четверо ребят, на ко%
торых мы возлагаем большие на%
дежды и желаем успехов! ■

Федор Булычев,
ОАО «Лепсе»
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Дважды вторые
После презентации корпоративных программ по работе с молодежью среди молодых
машиностроителей было проведено голосование, по результатам которого ОАО «Лепсе»
заняло второе место в рейтинге, уступив только Комсомольскому<на<Амуре филиалу ЗАО
«Гражданские самолеты Сухого». Команда «ЕвроСоюзМаш», в которую входили оба кировских
участника, также стала второй.

спытаниям

овы!

3<е июля – Встреча с Губернатором Тверской области

Чествование победителей

Алексей Россинский – завод 1 Мая
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Знакомство со Швейцарией на%
чалось еще на высоте десяти ты%
сяч метров над уровнем моря, с
взгляда в иллюминатор самолета.
Порядок и чистота видны нево%
оруженным взглядом. Ухожен%
ные поля в виде ровных квадра%
тов и прямоугольников, островки
темно%зеленых лесов, гряда вы%
соких гор и, конечно же, Женев%
ское озеро, как большой кит вы%
брасывающий столб воды на вы%
соту 140 метров…

Мягкое приземление, формаль%
ности по оформлению докумен%
тов – и наша делегация покидает
международный аэропорт Жене%
вы. Глоток свежего воздуха, улы%
бающиеся жители Швейцарии –
то, что в первые минуты пребы%
вания мы видим и чувствуем.

Небольшая и уютная гостиница
стала нашим домом на шесть не%
забываемых дней – затерянная

среди уличных кафе, магазинчи%
ков и жилых домов, в пяти мину%
тах от набережной Мон%Блан
Женевского озера, где, как звез%
доносные генералы на плацу, вы%
строившись в ряд, стоят шикар%
ные здания с именами мировых
гостиничных брендов, пытаясь
заманить к себе строгими форма%
ми и своей историей «дорогих»
гостей.

Первая пешая экскурсия по го%
роду… Старинные улочки Жене%
вы наполнены историей средне%
вековья, романтикой влюблен%
ных пар и, конечно, запахом ко%
фе, сырного фандю из многочис%
ленных ресторанчиков под от%
крытым небом.

Предлагаю читателю, включив
воображение, отправиться с нами
на экскурсию по Женеве… Пере%
секая перекрёсток Мон%Блан, мы
выйдем на набережную Берг, от%

куда открывается вид на стоящий
посреди реки Роны остров Руссо и
на памятник этому женевскому
философу. Продолжим прогулку
по набережной, а затем пересечём
мост, соединяющий остров с дву%
мя берегами; на башне, стоящей
на острове, увидим табличку, на%
поминающую о проходе здесь
Юлия Цезаря, а перед ней памят%
ник женевскому патриоту Фили%
беру Бертолье. Выйдя на площадь
Бэль%Эр, мы окажемся в банков%
ском и деловом квартале Женевы
и, следуя по улице Коратри, дой%
дем до площади Плас Нёв, где воз%
вышается конная статуя генерала
Дюфура. По улице Конфедерась%
он выйдем на улицу Маршэ – и
оказываемся в квартале крупных
магазинов…

Красивые улицы, переулки,
проспекты парки, старинные
здания – красота, которую 
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С  11 по 17 июня 2010 года в Женеве в рамках Международной конференции труда ФНПР
совместно с Международной организацией труда проводил семинар по вопросам
применения международных норм труда для членских организаций ФНПР. В семинаре
приняли участие 18 представителей профсоюзов работников нефтяной, угольной отрасли,
связи, народного образования и науки, профавиа, горно<металлургического профсоюза,
здравоохранения, радиоэлектронной промышленности, работников  оборонной
промышленности и жизнеобеспечения,  железнодорожников и транспортных строителей. 
С широкой географией из разных уголков страны: Москвы и Московской области,
Ставропольского края, Тульской области, Тюмени, Нижегородской области и др.

Женева – столица наций
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невозможно передать словами,
как невозможно передать и атмо%
сферу покоя, уравновешенности,
гармонии города и природы. В со%
ветские времена был лозунг «Че%
ловек – хозяин природы». Там, в
Швейцарии, как и все, наверное,
местные жители, я чувствовал се%
бя не хозяином природы, а лишь
гостем среди гор с безупречно
чистым воздухом, красивых и чи%
стых озер… Конечно, это лишь
малая часть всех достопримеча%
тельностей Женевы, о которых
можно написать не одну книгу.

Международные 
организации Женевы

Женева собрала под свое кры%
ло множество международных
организаций, тем самым став сто%
лицей наций. На площади Де%На%
сьон находится Дворец наций, а в
пяти минутах ходьбы от него –
здание Международного комите%
та Красного креста и Красного
полумесяца, а также Всемирной
организации здравоохранения.
Чуть выше, в районе Гран Сако%
нэ, находятся Экуменический со%
вет церквей и Международная
организация труда, а в районе
Пети Саконэ, на улице Крэт –
Международная федерация об%
ществ Красного креста и Красно%
го полумесяца. На проспекте
Мотта разместились Междуна%
родный союз электросвязи,
Международное бюро по защите
интеллектуальной собственности

и Всемирная метеорологическая
организация. В Международной
организации труда нашей делега%
ции посчастливилось побывать, о
чем я расскажу дальше… 

Международная 
организация труда или
Что? Где ? Когда?

Международная организация
труда (МОТ) – специализиро%
ванное учреждение ООН, меж%
дународная организация, зани%
мающаяся вопросами регулиро%
вания трудовых отношений. В
2009 году участниками МОТ яв%
лялись 182 государства. С 1920 го%
да штаб%квартира Организации
– Международное бюро труда
находится в Женеве. В Москве
находится офис Субрегиональ%
ного бюро для стран Восточной
Европы и Центральной Азии.

МОТ создана в 1919 году на ос%
новании Версальского мирного
договора в качестве структурно%
го подразделения Лиги Наций.
Она была основана по инициати%
ве и при активном участии запад%
ной социал%демократии. Устав
МОТ был разработан Комиссией
по труду мирной конференции и
стал частью XIII Версальского до%
говора.

Необходимость создания МОТ
определялась следующими при%
чинами:

Политическая. Поводом для со%
здания МОТ послужили револю%
ции в России и ряде других евро%

пейских стран. В целях предот%
вращения разрешения возника%
ющих в обществе противоречий
взрывным, насильственным, ре%
волюционным путем организато%
ры МОТ решили создать между%
народную организацию, способ%
ствующую разрешению возника%
ющих социальных проблем эво%
люционным, мирным путем.

Социальная. Тяжелыми и не%
приемлемыми были условия тру%
да и жизни трудящихся. Они под%
вергались жестокой эксплуата%
ции, их социальная защита прак%
тически отсутствовала. Социаль%
ное развитие значительно отста%
вало от экономического, что тор%
мозило развитие общества.

Экономическая. Стремление
отдельных стран к улучшению
положения трудящихся вызыва%
ло увеличение затрат, рост себес%
тоимости продукции, что затруд%
няло конкурентную борьбу и тре%
бовало решения социальных про%
блем в большинстве стран.

Первый генеральный дирек%
тор и один из основных инициа%
торов создания – французский
политический деятель Альбер
Тома. В настоящее время гене%
ральным директором является
Хуан Сомавиа.

В 1944 году Международная
конференция труда в Филадель%
фии определила задачи МОТ в
послевоенное время. На ней бы%
ла принята Филадельфийская
декларация, воплощающая сле%
дующие принципы: 
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■ труд не является товаром;
■ свобода слова и свобода объе%

динения являются необходимым
условием постоянного прогресса;

■ нищета в любом месте явля%
ется угрозой для общего благосо%
стояния;

■ все люди, независимо от расы,
веры или пола, имеют право на осу%
ществление своего материального
состояния и духовного развития в
условиях свободы и достоинства,
экономической устойчивости и
равных возможностей.

Декларация стала приложени%
ем и составной частью Устава
МОТ. Правительство СССР не
приняло приглашение МБТ на
участие в конференции.

В 1945 году МБТ возвратилось в
Женеву.

Структура МОТ 
и ее основополагающие
документы

Высшим органом МОТ является
Международная конференция тру�
да, на которой принимаются все ак%
ты МОТ. Делегатами Международ%
ной конференции являются по два
представителя от правительства и
по одному, соответственно, от наи%
более представительных организа%
ций работников и работодателей
каждого государства%участника.

Административный совет яв%
ляется исполнительным органом
МОТ. Он руководит работой Ор%
ганизации в период между сес%
сиями Генеральной конферен%
ции и определяет порядок вы%
полнения ее решений. Ежегодно
проводятся три сессии Админис%
тративного Совета – в марте,
июне и ноябре.

Международное бюро труда в
Женеве является постоянным се%
кретариатом МОТ, оперативным
штабом, исследовательским и из%
дательским центром. Бюро зани%
мается подготовкой документов
и докладов, которые используют%
ся в ходе конференций и заседа%
ний Организации. Администра%
тивному совету и Международ%
ному бюро помогают в их дея%
тельности трехсторонние коми%
теты, охватывающие главные от%
расли промышленности, а также
комитеты экспертов по таким во%
просам, как профессиональная
подготовка, развитие управле%
ния, охрана труда, трудовые от%
ношения, профессиональная
подготовка, а также особые про%
блемы некоторых категорий тру%
дящихся (молодежь, инвалиды).

МОТ принимает Конвенции и
Рекомендации, посвященные во%
просам труда. Помимо конвен%
ций и рекомендаций было приня%

то три декларации: Филадель%
фийская декларация МОТ 1944
года о целях и задачах МОТ
(включенная сейчас в Устав
МОТ), Декларация МОТ 1977 го%
да о многонациональных пред%
приятиях и социальной полити%
ке, а также Декларация МОТ
1998 года об основополагающих
правах и принципах в сфере тру%
да. Конвенции подлежат ратифи%
кации странами%участницами и
являются международными дого%
ворами, обязательными для ис%
полнения в случае ратификации.
Рекомендации не являются юри%
дически обязательными актами.

МОТ не может принуждать к ис%
полнению даже ратифицирован%
ных Конвенций. Тем не менее, су%
ществуют механизмы контроля
МОТ за исполнением Конвенций
и Рекомендаций, основная суть
которых заключается в исследова%
нии обстоятельств предполагае%
мых нарушений трудовых прав и
придание им международной ог%
ласки в случае длительного игно%
рирования замечаний МОТ госу%
дарством%участником.

Точки соприкосновения.
Результат работы МОТ�2010

Личное знакомство с междуна%
родными организациями нача%

32 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 3

ProfAvia 3-10_v4.qxd  15.09.2010  11:14  Page 32



А КАК У НИХ?

лось с посещения швейцарского
отделения ООН в Женеве и учас%
тия в международном заседании
группы трудящихся конферен%
ции Международной организа%
ции труда во Дворце наций.

Значимым итогом работы кон%
ференции МОТ в июне 2010 года
можно назвать принятые доку%
менты по вопросам детского тру%
да и по дискриминации работни%
ков больных ВИЧ и СПИД.

12 июня, когда в ЮАР старто%
вал чемпионат мира по футболу,
Международная организация
труда отмечала Всемирный день
борьбы с детским трудом. В этот
день МОТ призывает «добиться
цели – покончить с детским тру%
дом» и обращает особое внима%
ние на поставленную задачу: к
2016 году искоренить наихудшие
формы детского труда.

«Пока миллиарды людей увле%
ченно следят за событиями на
чемпионате мира по футболу, 215
миллионов детей вынуждены ра%
ботать, чтобы выжить. Учеба и иг%
ра для них – непозволительная
роскошь», – заявил генеральный
директор МОТ Хуан Сомавия.

Представители правительств,
работодателей и работников –
делегаты ежегодной конферен%
ции Международной организа%
ции труда  – приняли новую
международную трудовую норму
по вопросу ВИЧ и СПИД. Это
первый международный акт в об%
ласти прав человека, полностью
посвященный сфере труда, на ко%
торой приняты решения о необ%

ходимости исключить дискрими%
нацию и стигматизацию работ%
ников, в частности, тех, кто ищет
работу, и соискателей рабочих
мест, по признаку их реального
либо предполагаемого ВИЧ%ста%
туса или того, что они принадле%
жат к группе населения, которая
считается группой большего рис%
ка или более уязвимой перед ли%
цом ВИЧ%инфекции, и что осно%
вополагающим приоритетом
должна стать профилактика всех
путей передачи ВИЧ.

Семинар

В первый день семинара «При%
менение международных норм
труда» начался с участия делега%
ции в заседании Группы трудя%
щихся во Дворце наций (МОТ),
мы воочию смогли убедиться в на%
пряженной работе представите%
лей трудящихся разных стран ми%
ра, услышать эмоциональные вы%
сказывания по насущным пробле%
мам всемирного кризиса, вплоть о
случаях убийств профсоюзных
работников и их гонений, угроз
жизни членам их семей.

Затем мы «передислоцирова%
лись» в МБТ, и наш семинар про%
должился… 

Приветственное слово взяли
Михаил Шмаков – председатель
ФНПР, делегат трудящихся Рос%
сии, и Евгений Сидоров – секре%
тарь ФНПР, заместитель делегата
трудящихся России, член адми%
нистративного совета МОТ,
представитель ФПУ.

О структуре МОТ, бюро МБТ по
связям с трудящимися, о его дея%
тельности в регионе Центральной
и Восточной Европы нам рассказа%
ла Димитрина Димитрова – глав%
ный специалист Бюро МБТ по свя%
зям с трудящимися (АКТРАВ).

Большой блок в семинаре занял
Александр Яфаев – главный спе%
циалист Департамента междуна%
родных норм труда, рассказав о
международных нормах труда, их
применении и мониторинге, о
конвенциях, рекомендациях и
протоколах, механизме их приня%
тия и контроля, об обязательствах
государств – членов МОТ, о по%
стоянных контрольных органах и
роли организаций работодателей
и работников в принятии между%
народных норм труда, об осново%
полагающих конвенциях о прину%
дительном детском труде, равен%
стве в обращении и занятости.

Второй большой блок семинара
был посвящен нормотворческой
деятельности в целях совершен%
ствования российского трудово%
го законодательства с учетом его
изменений и роли профсоюзов,
социальному партнерству в РФ,
об этих проблемах рассказал в
своих выступлениях Николай
Гладков, секретарь ФНПР.

В завершение семинара слово
вновь взял М.В. Шмаков, кото%
рый подвел итоги работы 99%й
сессии Международной конфе%
ренции труда МОТ, проанализи%
ровал мировые тенденции пост%
кризисных явлений в трудовой
сфере.

…А возвращаясь к впечатлениям
о принимавшей нас стране, хоте%
лось бы сказать, что поразивший
нас уровень жизни, культуры, эко%
логии, взаимного уважения, пат%
риотизма, трудолюбия – это те
ценности, которые мы должны пе%
ренимать у жителей Швейцарии,
то, к  чему должны стремиться.
Это залог нашего будущего – на%
шей России. И уже только ради та%
ких мыслей и сравнений стоило
побывать в Женеве… ■

А. Н. Тюрин, 
зам. председателя ППО

ОАО «Арзамасский приборо�
строительный завод», 

председатель совета трудовой
молодежи, член молодежного 

совета ЦК Профавиа
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В мае 2009 года распахнул свои
двери для дошкольников города
Уфы ДОУ «Детский сад № 192»
«Ласточка» Уфимского научно%
производственного предприятия
«Молния». Торжественное от%
крытие детского сада приурочи%
ли к Международному Дню за%
щиты детей. Радость у всех по по%
воду этого события была вдвойне
дорога, тем более что еще в 2008
году мало кто верил, что этот пра%
здник состоится.

Бесконечные судебные тяжбы –
и не в пользу предприятия «Мол%
ния» – давали понять многим,
что стены детского сада могут ни%
когда не услышать детского сме%
ха. Никто не знает, чем закончи%
лась бы эта история, если бы
профсоюзная организация
УНПП «Молния» во главе с Гали%
уллиной Тамарой Евгеньевной
буквально не стала бить во все
«колокола». Было отправлено
множество писем в разные орга%
низации, и люди не остались рав%
нодушными к нашей проблеме.
Нас поддержали тогда президент
Республики Башкортостан, Рес%
публиканская областная органи%
зация профсоюза, Министерство
промышленности и торговли Рос%
сийской Федерации, Министер%
ство экономического развития
Российской Федерации, Цент%
ральный комитет Российского
профсоюза трудящихся авиаци%
онной промышленности, Госу%
дарственная корпорация «Рос%
технологии» и республиканская
общественно%политическая газе%
та Федерации профсоюзов Рес%
публики Башкортостан «Дейст%
вие», центральная профсоюзная
газета «Солидарность».

Последнюю точку в этом про%
тивоборстве поставил суд. Дет%
ский сад остался за предприяти%

ем. В жизни, как и в сказке, «доб%
ро» победило «зло». И вот долго%
жданное открытие детского сада.
Как и полагается в таких меро%
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Уфимская«Ласточка»
будет жить!

Л. А. Габдрахманова,

заведующая детским садом

«Ласточка»

УНПП «Молния»
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приятиях, было много плясок, пе%
сен, игр и смеха. «Красную лен%
ту» разрезали самые дорогие гос%
ти на этом празднике: генераль%
ный директор – главный конст%
руктор Евгений Викторович Рас%
попов, заместитель главы адми%
нистрации города Уфы Сынти%
мир Биктимирович Баязитов. Бы%
ли и другие гости – глава адми%
нистрации Советского района го%
рода Уфы, начальник управления
образованием города, председа%
тель профсоюзного комитета
УНПП «Молния», заместитель

генерального дирек%
тора УНПП «Молния»
и сотрудники пред%
приятия, а также жи%
тели города, чьи дети
стали полноправными
обитателями этого ма%
ленького и уютного
дома. Не оставила без
внимания это собы%
тие и пресса. В тот же
вечер корреспонден%

ты региональных новостей опо%
вестили всех жителей республи%
ки об открытие нового дошколь%
ного образовательного учрежде%
ния, а местные газеты информи%
ровали о торжественном меро%
приятии, которое прошло в Со%
ветском районе города Уфы.

В детском саду создана хоро%
шая материально%техническая
база для всестороннего развития
ребенка, имеется физкультур%
ный и музыкальный зал, 4 группы
с уютными спальнями и простор%
ными игровыми комнатами, ме%

дицинский кабинет, пищеблок и
т.д. Физкультурный зал оборудо%
ван лестницами, канатами, тре%
нажерами, мячами и многим дру%
гим. Каждая из четырех групп
имеет свой неповторимый облик.
Здесь есть все необходимое для
детей: групповая с удобной дет%
ской мебелью и разнообразными
игрушками, уютная спальня с ма%
ленькими кроватками, простор%
ная приемная с детскими шкаф%
чиками и зеркалами. По совре%
менным требованиям оборудо%
ван медицинский кабинет, со%
зданный не только для оказания
первой медицинской помощи, но
и для лечения на ранних стадиях
заболевания. Пищеблок детского
сада оснащен хорошим совре%
менным оборудованием. Это дает
возможность нашим поварам
удивить детей и взрослых вкус%
ными блюдами.

В ДОУ работает дружный кол%
лектив, за плечами которого не
простой, но очень интересный
год совместной творческой ра%
боты детей и взрослых. С наши%
ми детьми работают специалис%
ты по разным направлениям
воспитания и обучения: учи%
тель%логопед, психолог, инструк%
тор по физической культуре, му%
зыкальный руководитель, препо%
даватель по иностранному язы%
ку, преподаватель по изобрази%
тельной деятельности, хорео%
граф, воспитатели. Благодаря на%
шим стараниям в конце года бы%
ли достигнуты хорошие резуль%
таты знаний и сформированы
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навыки самостоятельности у на%
ших воспитанников.

Наряду с педагогической рабо%
той важное место в жизни дет%
ского сада занимает вопрос об
организации питания в ДОУ. И
здесь мы стараемся совершенст%
вовать это направление деятель%
ности. Опыт этого года показал,
что многие дети довольно изби%
рательны в пище, а потребность в
получении необходимых пита%
тельных веществ для детского ор%
ганизма существует. Поэтому мы
совместно с технологами по дет%
скому питанию разработали свои
технологические карты блюд.

Сотрудники нашего предприя%
тия и другие жители города с удо%
вольствием водят своих детей в
наш детский сад. Да и сами дети
не хотят вечером уходить домой.
А нам в свою очередь приятно
осознавать, что нашим воспитан%
никам у нас нравится.

Несмотря на уверенные шаги к
стабильности в работе, еще оста%
ются проблемы, которые необхо%
димо решать в ближайшем буду%
щем. Это вопрос о ремонте и ре%
конструкции второго корпуса
детского сада. Руководство пред%
приятия делает все возможное
для решения этой проблемы. Ут%
вержденный проект будет готов
уже в этом году, а ремонт запла%
нирован на 2011 год. Сегодня
ФГУП УНПП «Молния» пригла%
шает все предприятия г. Уфы, ад%
министрация которых заинтере%
сована в поддержке молодых се%
мей своих сотрудников, принять
участие в работах по вводу в 2011
году 2%го корпуса детского сада и

гарантировать получение мест в
зависимости от вклада.

В заключение хотелось бы ска%
зать, что сегодня, чуть больше го%
да спустя, мы можем смело ска%
зать, что детский садик – это на%
ша радость и гордость, а тесное

взаимодействие администрации
предприятия, профсоюзной ор%
ганизации и коллектива детского
сада по вопросам его функциони%
рования идет только на пользу
маленьким обитателям этого уч%
реждения. ■
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Прошедший турслет можно по
праву назвать «экстремальным».
Критически высокая температу%
ра спровоцировала лесные пожа%
ры. Поэтому меры по их профи%
лактике ужесточились. Туристам
запретили жечь костры и разби%
вать лагерь в лесу. Таким обра%
зом, по не зависящим от органи%
заторов причинам, «исходникам»
пришлось искать более безопас%
ное место для стоянки. Решили
обосноваться в нескольких кило%
метрах от лагеря «Березка» в
прохладной низине, возле пруда
и родника с ледяной водой. В уду%
шающий полдень близость воды
оказалась просто спасением для
туристов. Запрет на разжигание
костров и утомительный переход
от одной стоянки к другой внача%
ле поубавил энтузиазм участни%
ков турслета, но уже ближе к но%
чи, немного отдохнувшие, они
пожелали не менять план прове%
дения мероприятия и остаться в
лагере до воскресенья, как и
предполагалось. И как правильно
подметила участница команды
«Элита» Ольга Ганичева: «Моло%
дежь «Авиастара» – самая вы%
носливая молодежь!». И какие бы
препятствия ни подкинула «судь%
ба%злодейка», мало у кого «села
батарейка».

Все спортивные соревнования
было решено перенести на суб%
боту, поэтому турслет был от%
крыт конкурсом художествен%
ной самодеятельности. Члены
жюри и команды собрались на
полянке вокруг огромных фона%

рей%прожекторов (вместо кост%
ра), из%за чего такая импровизи%
рованная сцена казалась почти
настоящей. Забавные сценки,
песни собственного сочинения и
даже постановка немого кино –
все команды проявили свои та%
ланты и вызвали большую симпа%
тию у окружающих. Много яр%
ких образов создали конкурсан%
ты, но многим зрителям больше
всего запомнились «отвязные
разбойники» из команды «Сома%
лийские пираты», АСП и незабы%
ваемый Эрос, команда «Олимп»,
УГК. Бог любви предстал перед
зрителями в подгузниках и само%
дельных крылышках. Было весело.
Появление Эроса на турслете –
это актуально, и, как сказала в
приветственной речи председа%
тель профсоюзного комитета
ЗАО «Авиастар%СП» Нина Ми%

хайловна Ерахтина, «У нас всегда
после туристического слета мо%
лодые семьи образуются». Побе%
дителем же конкурса художест%
венной самодеятельности жюри
единогласно признало артистич%
ную команду БЭМС, МКП.

Второй день начался с офици%
ального открытия турслета. По%
четными гостями стали замести%
тель главы Тереньгульского рай%
она Елена Алексеевна Петрова,
директор по персоналу Вадим Ев%
геньевич Овейчук и председа%
тель профсоюзного комитета
Н.М. Ерахтина. В своей приветст%
венной речи каждый из них по%
желал успехов и побед командам.
Елена Петрова поблагодарила ру%
ководство нашего завода и отме%
тила, что на «Авиастаре» уделяют
большое внимание работе с мо%
лодежью и кадровому составу.

Авиастроителей
покорил Эрос

Целый год молодые авиастроители Ульяновска с нетерпением ждали главного события
июля – ежегодного туристического слета, который нынче проходил с 31 июля по 1 августа
в окрестностях села Ясашная Ташла Тереньгульского района Ульяновской области.
Мероприятие было посвящено Дню Воздушного флота России. Его организаторами
выступили администрация ЗАО «Авиастр<СП» и профсоюзный комитет. Более 120
человек из тринадцати команд приняли в нем участие. Ведь турслет – прекрасная
возможность испытать свои силы, найти новых друзей, да и просто хорошо отдохнуть на
природе.

Воздушный флот, воздушный флот,
Властитель голубых высот,

Творец нерукотворных трасс
Собрал сегодня вместе нас!

(Команда «Олимп», УГК)
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Гости высоко оценили конкурс
«Визитка» – небольшое творчес%
кое представление участников,
победителями в котором стали
сразу две команды – «Рожден%
ные в СССР», ПОС, и «Сомалий%
ские пираты», АСП. Заверши%
лось торжественное открытие
напутственными словами и под%
нятием флага.

Очередным этапом второго со%
ревновательного дня стал самый
физически тяжелый конкурс –
туристическая полоса. Каждая
команда выставляла наиболее
подготовленных и опытных
спортсменов. Отважились прой%
ти это испытание и девушки, не%
смотря на относительную слож%
ность участков полосы. Безогово%
рочными лидерами стали опыт%
ные игроки из команды «Анти%
шухер», УГТ. Их не остановило
ни палящее полуденное солнце,
ни глубокий овраг, над которым
были натянуты тросы для про%
хождения. Эти же ребята стали
победителями и в личном зачете.
Параллельно проводился чемпи%
онат по игре в дартс. Самой «мет%
кой» командой стала «Кайдзен»,
203 отдел ОСПС.

После небольшого перерыва
на обед и купание в пруду начал%
ся очередной этап конкурсного
дня – соревнование по мини%
футболу. У каждой команды бы%
ла «заводная» группа поддерж%
ки: сочинялись речевки, пелись
песни. Накал страстей, одним
словом. Игра была зрелищной и
не оставила равнодушными ни
группы поддержки, ни членов
жюри. В итоге победителями

чемпионата стали футболисты
команды «Агенты 006». Второй
день похода завершился внеза%
четным конкурсом «Золотой го%
лос турслета». Любители попеть
и послушать песни у костра (а в
нашем случае – у фонаря) со%
брались на поляне возле судей%
ской. Нет, правда то, что музыка
сближает: казалось, больше нет
этих тринадцати команд, что все
они – единое целое, группа кол%
лег и уже друзей.

На следующий день подводи%
лись итоги сразу нескольких
конкурсов. Лучше всего обуст%
роили свое поселение участни%
ки команды БЭМС. Стилизован%
ный под украинскую деревню
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лагерь просто покорил членов
жюри: тут и глиняный горшо%
чек, и аппетитная связка сушек,
висящая на самодельном забо%
ре, дополняла картину аккурат%
ная клумба с искусственными
цветами. Творческий подход це%
нен всегда. Еще одна возмож%
ность отличиться представилась
командам на конкурсе стенга%
зет, посвященных турслету. Са%
мыми оригинальными, и запо%
минающимися стали работы ко%
манд «Туман» и «Элита». Креа%
тивной была и газета «олимпий%
цев». Сочиненная ими песня ук%
расила их работу и стала неофи%
циальным гимном турслета.

Оставалось только подвести
итоги и, конечно же, вручить
ценные призы и грамоты победи%
телям в общем зачете. Макси%
мальное количество баллов на%
брала команда «БЭМС», второе
место – за командой «Элита»,
почетное третье место заняли
«Олимпийцы». Несмотря на из%
менившиеся условия турслета,
они показали себя достойными
игроками, творческими людьми,
сплоченным коллективом и хоро%
шими друзьями.

По традиции команда – побе%
дитель заводского молодежного
туристического слета в дальней%
шем представляет наш завод на
туристических слетах районного
городского и областного уров%
ней. Поздравляем победителей и
пожелаем победы в дальнейших
соревнованиях! ■

Профком 
ЗАО «Авиастар�СП»
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Традиционный туристический
слет молодежи – яркое событие в
общественной жизни ОАО
«Пермские моторы». Если пере%
фразировать известную фразу
«Лето – это маленькая жизнь», то
и каждый туристический слет –
маленькая жизнь, насыщенная
событиями, соревнованиями,
впечатлениями.

Туристический слет 2010 года
совет молодежи предприятия
начал готовить еще в апреле. Со%
ставлялся план мероприятий,
обсуждалось содержание само%
го главного вида программы –
туристической полосы. Услови%
ем участия в турполосе стало
прохождение двух этапов пред%
варительных сборов. Все 18 ко%
манд%участниц с задачей подго%
товки справились. Осталось
ждать хорошей погоды и гото%
вить снаряжение.

Погода туристов не балует. Вот
и накануне выходных 19–20 ию%
ня шли бесконечные дожди, но%
чью температура выше +5 не
поднималась… Так что создались
все условия, и проверить физиче%
скую закалку и выносливость бы%
ло на чем! Тем не менее, все заяв%
ленные команды собрались на
поляне турслета и приступили к
соревнованиям. Первый конкурс
«Работники ножа и топора» вы%
звал большой энтузиазм участни%
ков: бревна пилились с огромной
скоростью, поленья раскалыва%
лись одним ударом, фантастичес%
ки быстро чистилась картошка,
мгновенно разводился костер.
Но у трех команд это получилось
лучше остальных: 3 место – цех
35, 2 место – цех 31, 1 место –
Энергетик.

Чуть устроившись и переку%
сив, команды собрались на
якутскую борьбу, затем начал%
ся конкурс туристической пес%
ни. Самой музыкальной жюри
признало команду цеха 43, где
работает лауреат районных, го%
родских конкурсов Валерий Бо%
рисов.

Ночь прошла относительно
спокойно, колыбельные (и не

только) всему лагерю исполня%
лись под баян в лагере цеха 38. В
8.00, как на работу, участники
вышли на зарядку. Зарядка вхо%
дит в обязательную программу,
неучастие дает штраф в 8 очков,
так что приходится… Самыми луч%
шими в зарядке были команды
УГТ – 3 место, Редуктор%ПМ – 
2 место, цех 12 – 1 место.

В 10.00 команды собрались на
торжественное открытие слета.
Приветственное слово произнес%
ли директор по персоналу ОАО
«ПМЗ» и ТСП С.В. Седунов и
председатель профсоюзной орга%
низации С.М. Тулупов. Традици%
онный конкурс приветствий был
заявлен в виде речевки, посвя%
щенной 80%летию первичной
профсоюзной организации
«Пермские моторы». Творческое
жюри фестиваля не ограничилось
тремя наградами, третье место по%
лучили цеха 43 и 51, второе – кор%
пус 17 и цех 33, Редуктор%ПМ – 
1 место. Впервые конкурс также
оценивало общественное жюри в
лице всех участников слета.

Кульминация слета – туристи%
ческая полоса – стартовала в 11
часов.

По словам одного из судей, на%
чальника ТОРД А. Вершинина, в
этом году участники турполосы
очень ответственно подошли к
подготовке, т.к. этапы были до%
вольно сложные. Было несколько
абсолютно новых этапов, где тре%
бовалось проявить хорошую ко%
ординацию движений в замкну%
том пространстве (этап «пеще%
ра»), ловкость и слаженность
действий всей команды (этап
«болото»). Несмотря на редкие
ошибки в прохождении полосы,
допущенные отдельными коман%
дами, все обошлось без травм.

Этапы были достаточно слож%
ными, беговое время команд на%
ходилось в диапазоне от 26 до 55
минут. Соревнования по этому
виду закончились после 20 часов.
Чуть%чуть не хватило баллов до
призовых мест команде цеха 35 –
6 место, цеха 33 – 5 место, Редук%
тор%ПМ – 4 место. Третье место –
у команды ОАСУП, 2 место – у
цеха 12, 1 место – у корпуса 17.
Остальным участникам есть из
чего извлечь уроки, и у них есть
возможность в будущем году
улучшить свои результаты. Проф%
союзный комитет и совет молоде%
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жи выражает благодарность орга%
низаторам турполосы и судьям
С.В. Копнину, А. Комягину (ц.95),
А. Вершинину (УГТ) за тщатель%
ную подготовку этапов.

Жаркие баталии развернулись
на волейбольной площадке. Со%
ревнования шли по олимпийской
системе, призерами стали Редук%
тор%ПМ – 3 место, цех 53 – 2 ме%
сто, цех 43 – 1 место. В соревнова%
ниях гиревиков 3 место – у ко%
манды Редуктор%ПМ, 2 место за%
нял цех 38, 1 место – цех 95. В сов%
сем легком, казалось бы, виде –
комической эстафете – участни%
кам нужно было проявить изряд%
ную ловкость и концентрацию
внимания. Удачно выступили цех
35 – 3 место, цех 12 – 2 место,
УГТ – 1 место. В метании рюкза%
ка на дальность 3 место завоевал
Энергетик%ПМ, 2 место – цех 12,
1 место – цех 35. В стрельбе из
пневматической винтовки самы%
ми меткими были Инструменталь%
ный завод – 3 место, цех 35 – 
2 место, цех 51 – 1 место.

Конкурс поваров по решению
оргкомитета проводился по но%
вым правилам, команды утром
получили набор продуктов, из ко%
торого нужно было к 14.00 приго%
товить не менее 2 конкурсных
блюд. Некоторые команды умуд%
рились приготовить 4 блюда, кто%
то постарался придать блюдам
национальный колорит, ориги%
нально их оформить. Старались
все, жюри отметило пять команд.
3 место поделили УПЗ и ОАСУП,
2 место – корпус 17 и цех 35, 
1 место – цех 33.

Завершилась программа второ%
го дня слета творческим конкур%
сом. Участникам были предложе%
ны две темы: 65%летие Великой
Победы и Год учителя. Творчес%
кие удачи были и в той, и в другой
тематике. Году учителя посвяти%
ли свои выступления цех 12 (рок%
н%ролл о турслете) – 3 место, цех
35 (по стихотворению Маяков%
ского «Что такое хорошо, и что
такое плохо») – 3 место, УГТ
(«ужастик» о технике безопасно%
сти на производстве) – 3 место,
Инструментальный завод (КВН%
овская визитка) – 2 место.

Проникновенное выступление
корпуса 17 со стихами о войне не
оставило равнодушными жюри и,
главное, зрителей (2 место). 1 ме%

сто у команды «Редуктор%ПМ»,
выступление которой было наи%
более ярким, с режиссерскими
находками, передающими атмо%
сферу военных лет, запоминаю%
щимися персонажами, тщательно
подобранными исполнителями.

Завершился день дискотекой и
подарком всем участникам слета
от профсоюзного комитета –
праздничным фейерверком.

Третий день слета начался так%
же дискотекой, которую уста%

лый, но довольный ди%джей за%
вершил в 4 часа утра. В 8.00 был
дан старт новому виду соревно%
ваний, пока незачетному, рогей%
ну. Этот вид туристического ори%
ентирования нашел почитателей
и среди заводских туристов.
Главным судьей и организатором
рогейна был начальник ТОРД А.
Вершинин. Участие в рогейне да%
вало команде бонус в 10 баллов,
такой возможностью улучшить
свои результаты в общем зачете
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воспользовались 9 команд. 3 мес%
то – цех 53, 2 место – Энерге%
тик%ПМ, 1 место – цех 35.

Строгое жюри подвело
итоги конкурса лагерей.
Главное условие: соблю%
дение экологических
норм и отсутствие мусо%
ра. Если последнее усло%
вие соблюдалось практи%
чески всеми, то по раци%
ональности размещения
палаток, костровища,
столовой выделились яв%
ные лидеры. 3 место –
корпус 17, 2 место – цех
51, 1 место – цех 38.

В 14.00 команды со%
брались на церемонию
закрытия слета. По на%

бранным баллам команды полу%
чили места с 1 по 18, а по реше%
нию совета молодежи и профко%

ма, каждая команда стала побе%
дителем в одной из номинаций,
от полушутливых до вполне серь%
езных, так как даже просто учас%
тие в одной лишь туристической
полосе становится серьезным ис%
пытанием для участников. Все
команды получили призы и дип%
ломы. Близки к призовым местам
были представители Энергетика%
ПМ – 6 место, цех 51 – 5 место,
цех 33 – 4 место. Призерами сле%
та стали команды цеха 12 – 3 ме�
сто, Редуктор%ПМ – 2 место, цех
35 – 1 место. Флаг слета опусти%
ли новые победители – предста%
вители цеха 35.

Туристический сезон продол%
жается. Впереди походы, сплавы,
новые впечатления. «Лето – это
маленькая жизнь…». ■

Профком 
ОАО «Пермские моторы»
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26 августа профсоюзный коми%
тет ОАО «КАПО им. С.П. Горбу%
нова» совместно с администра%
цией объединения провел для де%
тей работников праздник «Пер%
вый раз – в первый класс», кото%
рый уже 10 лет по традиции про%
водится на территории объеди%
нения.

В этом году почти 100 будущих
первоклассников, чьи родители
работают в КАПО, в первый раз
переступят порог школы.

Праздник начался с митинга
перед зданием заводоуправле%

ния, на котором с поздравления%
ми к первоклассникам и их роди%
телям выступили генеральный
директор объединения В.К. Каю%
мов и заместитель председателя
профкома А.С. Першин.

После митинга всех будущих
первоклашек уже ждали автобу%
сы, на которых их повезли на об%
зорную экскурсию на аэродром
объединения. Там им были пока%
заны воздушные суда, построен%
ные руками их родителей. Под%
нявшись по трапу в салон одного
из воздушных судов, дети отпра%

вились в виртуальный полет. Ко%
мандир экипажа рассказал о том,
как был построен самолет, о его
летных характеристиках. Далее
были проведены праздничные
конкурсы, викторины с награж%
дением победителей. В салоне
самолета стюардессы предложи%
ли детям прохладительные на%
питки и сладости. В завершение
праздника всем первоклассни%
кам были вручены наборы
школьных принадлежностей, де%
ти сфотографировались на трапе
у самолета.

Профсоюзный комитет ОАО
«КАПО им. С.П. Горбунова» пе%
ред началом проведения этого
праздника провел акцию «Помо%
ги собраться в школу». Каждому
родителю первоклассника была
оказана материальная помощь в
размере 1000 рублей на приобре%
тение ранца своим детям. ■

Л. Прорехин,
инструктор профкома 

ОАО «КАПО им. С.П. Горбунова»

В г. Уфе на аэродроме «Забель%
ский» состоялось ставшее уже тра%
диционным открытое первенство
по авиамодельному спорту на приз
Республиканской организации
Башкортостана «Роспрофавиа».

Судейскую коллегию возглавил
заведующий лабораторией ЦДТ
«Умелец» ОАО УМПО, судья I ка%
тегории Андрей Михайлович Ко%
стенко.

Соревнование было организова%
но в рамках подготовки к юбилей%
ному 50%му чемпионату по авиамо%
дельному спорту среди предприя%
тий авиационной промышленнос%
ти России, запланированному на
сентябрь этого года в г. Орле.

Участники прибыли из различ%
ных городов России – Екатерин%
бурга, Уфы, Стерлитамака, Ниж%
некамска, чтобы вновь помериться
силой в таких классах радиоуправ%
ляемых и свободнолетающих мо%
делей, как F%1A, F%1B, F%1C, F%1H, F%
1G, F%1Р, F%3А, F%3J, F%5В. Наиболее
массовым был класс F%1А (9 участ%
ников).

Всего участие приняли 42 челове%
ка в составе 8 команд из центров
технического творчества, станций
юных техников, клубов юных тех%
ников, домов творчества, среди них

было разыграно 27 призовых мест.
Победителями соревнования

стали представители ЦДТ «Уме%
лец» ОАО «УМПО», которые в
упорной борьбе выиграли 14 при%
зовых мест, на втором – предста%
вители ЦДЮТТ Кировского райо%
на г. Уфы, завоевавшие 8 призо%
вых мест, на третьем – ЦТТ г. Ека%
теринбург, 2 призовых места. По%
бедители были награждены цен%
ными подарками и грамотами.

Поздравляем победителей со%
ревнования и надеемся, что через
год, в это же время, вновь соберут%
ся команды для того, чтобы вы%
явить сильнейших с еще большим
количеством представителей раз%
ных городов России. ■

Р. В. Калякулин,
главный технический инспектор

труда РОБ «Роспрофавиа»
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В этом году весь наш народ от%
мечает 65%ю годовщину Победы
над фашистской Германией. 65
лет отделяет нас от тех дней, ког%
да главным лозунгом всей страны
были слова «Все для фронта! Все
для победы!».

И поистине мудрым и прозор%
ливым было решение советского
правительства о создании новых
машиностроительных предприя%
тий на Урале. Одним из них и
стал Уфимский моторострои%
тельный завод.

Дата рождения предприятия –
17 июля 1925 года. В этот день Со%
вет труда и обороны принял ре%
шение о строительстве завода по
производству авиационных дви%
гателей на базе мелких авторе%
монтных мастерских бывшего
«Русского Рено» в Рыбинске. 14
января 1928 года завод вступил в
строй действующих предприя%
тий авиационной промышленно%
сти под номером 26.

Построенный для производства
самой мирной продукции – ком%
байновых моторов, он за не%
сколько месяцев 1940 года был
подготовлен для производства
мощных двигателей. И когда в
ноябре 1941 года сюда эвакуиро%

вался завод с берегов Волги, он
прибыл не на пустое место. Здесь
уже полным ходом шло освоение
моторов, которые до этого выпус%
кали волжане.

17 декабря 1941 года Рыбин%
ский моторный завод № 26, два
ленинградских завода%дублера,
проектное бюро ЦАГИ (Москва),
конструкторское бюро Добрыни%
на (Воронеж) и два уфимских за%
вода, моторный (384%й) и дизель%
ный (336%й), были объединены в
единое целое – Уфимский мото%
ростроительный завод № 26, ос%
новной задачей которого было
освоение и выпуск моторов для
советских истребителей.

Процесс слияния нескольких
предприятий в единый мощный
завод%гигант был необычайно
сложным. В мирное время на это
ушли бы годы. В войну с этим
справились за недели.

Расстановка кадров, строи%
тельство корпусов, размещение
людей и их быт – все это было
под контролем партийного, ком%
сомольского и профсоюзного ко%
митетов. На заседаниях рассмат%
ривались сотни важных текущих
дел: о снабжении хлебом, социа%
листическом соревновании, ра%
боте с молодежью, качестве про%
дукции, монтаже оборудования,
помощи фронтовикам, бдитель%
ности, движении «двухсотни%
ков» и «трехсотников», трудовой
дисциплине, а чаще всего – о

выполнении суточного графика.
Вся партийная и общественная
работа нацеливалась на досроч%
ное выполнение государствен%
ных заданий.

На организационные меропри%
ятия отводилось крайне мало
времени, а жизнь торопила,
нужно было исполнять множест%
во самых насущных дел. Поэто%
му заводской комитет профсою%
за был сформирован не на кон%
ференции, а на совместном засе%
дании завкомов всех заводов,
объединенных в новое предпри%
ятие. Председателем стал А.Я.
Могутов.

Параллельно с основным про%
изводством шло строительство
хлебозавода, бани, столовых, жи%
лья. На завод пришли домохозяй%
ки, колхозники, работники сбер%
касс, бухгалтеры, артисты,
школьники. Возраст – от 14 до 60
лет. Всю эту массу людей нужно
было охватить вниманием, на%
учить их высокопроизводитель%
ному труду. Такую огромную ра%
боту взвалили на себя не только
партийные, комсомольские, но и
профсоюзные активисты. Дела%
лось все возможное для улучше%
ния снабжения рабочих, их соци%
ального обеспечения: появился
профилакторий, куда отправляли
рабочих, проработавших по
срочной необходимости двое%
трое суток подряд, был создан
ночной санаторий, куда приез%
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жали только на ночь, для ребят до
18%летнего возраста был органи%
зован юношеский городок.

К концу 1941 года почти 13 ты%
сяч рабочих завоевали звание
ударников и новаторов произ%
водства. Многие из них сутками
не выходили из цехов, выполняя
срочные задания. Если какой%ни%
будь цех задерживал выпуск мо%
торов, принимались экстренные
меры: агитаторы проводили бесе%
ды с рабочими, комсомольцы вы%
пускали ежедневную газету,
профсоюзные активисты подни%
мали людей на ударный труд. Все
это способствовало восстановле%
нию нормальной работы цеха и
выполнению задания в заданный
срок.

Все больший размах и дейст%
венность приобретало социалис%
тическое соревнование. В числе
зачинателей Всесоюзного социа%
листического соревнования за
лучшее выполнение фронтовых
заданий были и уфимские мото%
ростроители, о чем сказано в
«Истории Великой Отечествен%
ной войны». В августе 1942 года
завод перевыполнил задание, и
коллективу моторостроителей
было вручено переходящее По%
четное Красное знамя Государст%
венного комитета обороны. До
конца года коллектив завода с че%
стью удерживал знамя соревно%
вания и вел упорную борьбу за
досрочное выполнение програм%
мы. Интенсивно велась разработ%
ка новых модификаций мотора.
Технический прогресс, произво%
дительность труда, рост объема
производства оставались главной
заботой дирекции, парткома и
профкома завода.

Накануне 24%й годовщины Ок%
тября родилась замечательная
патриотическая инициатива –
добровольный сбор трудящими%
ся теплых вещей и праздничных
подарков для фронтовиков. В
каждом цехе, в каждом отделе ве%
лась работа по сбору теплых ве%
щей – люди охотно отзывались
на нужды фронта. Для доставки
на фронт праздничных подарков
и теплых вещей направлялись
специальные делегации партий%
ных, советских, профсоюзных и
комсомольских органов.

В 1943 году завод освоил вы%
пуск нового, более мощного мо%

тора М%107а. Его главным конст%
руктором остался В.Я. Климов.
Освоение, доводка и запуск мо%
тора в серию – проблема техни%
чески сложная, ответственная.
Но завод справился с ней. В кон%
це октября было проведено госу%
дарственное испытание этого мо%
тора на сточасовой ресурс до
первой переборки, а уже в декаб%
ре мотор запустили в серию.

Война принесла большие лише%
ния. Не хватало жилья, плохо об%
стояло дело с питанием, одеждой,
обувью. И все же партийный,

профсоюзный комитеты посто%
янно находили силы и возможно%
сти обеспечить рабочих всем не%
обходимым для нормальной жиз%
недеятельности, для продуктив%
ной работоспособности. Строи%
лось много бараков, общежитий.
На каждого проживающего при%
ходилось чуть больше трех квад%
ратных метров жилья, но люди
жили, работали упорно, на преде%
ле возможного. Многое сделали
для улучшения снабжения рабо%
чих колхозные обозы с сельско%
хозяйственными продуктами.
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Почетное знамя ГКО
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Они привозили мясо, масло, мед
и крупы. В ряде цехов появились
коллективные огороды.

Сталинградская битва, огненная
Курская дуга, битва за Днепр – 
в этих победах уфимские моторо%
строители с гордостью ощущали
долю своего труда.

Для справки:
За годы войны завод выпустил
более 97 тысяч моторов для
истребителей и
бомбардировщиков
конструкторов А.С. Яковлева,
С.А. Лавочкина, В.М.
Петлякова и других. На
каждом третьем боевом
самолете стоял уфимский
двигатель. Самолет Як%9У 
с мотором ВК%107А признан
самым быстрым истребителем
Второй мировой войны.

С каждым днем, с каждым годом
труженики тыла давали фронту
все больше и больше вооружения,
боеприпасов, снаряжения, продо%
вольствия. И моторостроители ос%
тавались на передовых позициях
трудового фронта.

Большое внимание уделялось
поточным методам производства,
в результате которых производи%
тельность труда рабочих возрос%
ла на 17%, ликвидированы про%
стои, значительно сократились
другие потери рабочего времени.
Без остановки производства шла
коренная перестройка основных
цехов. Внедрялись поточные ли%
нии с механизацией транспорти%
ровки деталей и объединялись
группы по агрегатному принци%
пу. В цехах была внедрена новая
технология и проведена сложная
перестройка организации произ%
водства на крупносерийный вы%
пуск модернизированных и но%
вых высотных двигателей, кото%
рые ставились на бомбардиров%
щики ПЕ%2, истребители ЯК%3,
ЯК%7, ЯК%9 и на другие, усовер%
шенствованные самолеты завер%
шающего этапа войны.

Достигнутые Уфимским мото%
ростроительным заводом успехи
в решении поставленных задач
по освоению, внедрению и выпу%
ску новых моторов для советских
самолетов являются важным
вкладом в дело победы. Эти до%
стижения стали возможными

благодаря самоотверженному
труду многотысячного коллекти%
ва моторостроителей, активной и
целенаправленной работе пар%
тийной, профсоюзной и комсо%
мольской организаций по повы%
шению качества работы, разви%
тию социалистического соревно%
вания, механизации и автомати%
зации производства.

Сегодня открытое акционерное
общество «Уфимское моторост%
роительное производственное
объединение» – крупнейшее в
России двигателестроительное
предприятие. «УМПО» удостоено
свыше 30 правительственных на%
град, в том числе двух орденов Ле%
нина и ордена Красного Знамени,
6 международных и 23 россий%
ских наград, занимает неизменно
высокие позиции в рейтингах
крупнейших предприятий Рос%
сии. В его составе 2 специализи%
рованных производства – авиа%
ционное и инструментальное, где
работают свыше 17 тысяч рабо%
чих, специалистов и служащих.

За время существования пред%
приятием выпущено более 50 ба%
зовых и модифицированных
авиационных двигателей, кото%
рые устанавливались на 170 ти%
пах и модификациях самолетов.
Для ракет различного класса вы%
пущено более 25 моделей и моди%
фикаций жидкостно%ракетных
двигателей. На самолетах с

уфимскими двигателями постав%
лено более 100 мировых авиаци%
онных рекордов. Президент Рос%
сии с 2000 по 2008 год В.В. Путин
назвал изготавливаемые ОАО
«УМПО» авиационные двигатели
безусловной гордостью России. В
настоящее время УМПО произ%
водит турбореактивные двигате%
ли АЛ%31Ф и АЛ%31ФП для само%
летов Су%27, Су%30, Су%35 со все%
ми их модификациями; Р%95Ш и
Р%195 для семейства самолетов
Су%25; Д%436Т1 для Ту%334 и Д%
436ТП для самолета%амфибии Бе%
200; колонки несущих винтов на
вертолеты Ка%27, Ка%28, Ка%32;
трансмиссии для вертолетов Ми%
26. Совместно с ОАО «НПО «Са%
турн» идет изготовление нового
двигателя поколения 4++; осва%
ивается двигатель АЛ%55И. По%
становлением Правительства
Российской Федерации ОАО
«УМПО» включено в состав
предприятий, задействованных в
серийном производстве авиадви%
гателя пятого поколения. ■

О. В. Дронова,
специалист аппарата 

Республиканского комитета
Башкортостана

В статье использованы мате%
риалы из книги И. Сотникова
и М. Воловика «Наша с тобой
биография»
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Оргкомитет соц. соревнования завода
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…Впервые я вступил в бой с
немецко%фашистскими захват%
чиками на Орловско%Курской
дуге 18 февраля 1943 года, бу%
дучи минометчиком 82%мм ба%
тальонного миномета. Было
мне 18 лет.

Нашей 73%й стрелковой диви%
зии было приказано овладеть же%
лезнодорожной станцией Змеев%
ка, расположенной на пути из
Орла в Курск. А непосредствен%
ной задачей для нас, минометчи%
ков, было поддержать огнем на%
ступление пехоты.

С тяжелыми боями мы подо%
шли к Змеевке 24 июля 1943 г.
После ее освобождения нашу ди%
визию повернули на 90 градусов,
чтобы с юга подойти к Орлу. 5 ав%
густа 1943 г. были освобождены
Орел и Белгород, в честь чего в
Москве был дан первый побед%
ный салют.

После освобождения Орла на%
ша 73%я дивизия сражалась уже
в составе I%го Белорусского
фронта, на территории Белорус%
сии. Нашей дивизии был дан
приказ: прорвать хорошо укреп%
ленную оборону противника и
подойти к реке Сож (правый
приток Днепра).

5 октября 1943 г. мы прорвали
оборону и пошли в наступление.
Мин с собой взяли столько,
сколько смогли унести, осталь%
ные нам должны были подвозить
по мере необходимости. Наша
дивизия углубилась на 3 километ%
ра в тыл врага, и тут закончился
наш запас мин, а новые нам не
подвезли. Немцы, услышав, что
наши минометы умолкли, пошли
в контрнаступление.

Но запас мин имелся на наших
старых огневых позициях. Всей
ротой мы вышли из немецкой
траншеи и пустились бегом через
нейтральную зону на свои огне%
вые. Я был тогда наводчиком, нес
ствол, прицел и лопату. Пробе%
жав всего 5–6 метров, был тяже%
ло ранен в правую ногу, в бедро.
Встать не могу, нога как вареная,
пополз через нейтральную зону к
своим. Оглянулся и увидел троих
немецких солдат, которые стре%
ляли по мне (меня выдавал мой
вещмешок). Пули ложились ря%
дом со мной – то у головы, то у
ног. Я притворился убитым, за%
мер, и, как мне самому казалось,
даже не моргал. Немцы скры%
лись, я продолжал ползти к сво%
им. А мои фронтовые товарищи в
это время считали меня погиб%
шим…

Надо сказать, я так и не бросил
тогда лопату – какой солдат без
лопаты, так и протащил за собой
до госпиталя.

После лечения в госпитале ра%
зыскал свою часть, докладываю
командиру, что явился в строй, и
слышу, говорят: «Как паренек по%
хож на нашего Чинарева! Только
тот погиб в немецкой траншее…».
Я им: «А я и есть Чинарев, как ви%
дите, живой». Слава Богу, не ус%
пели мои однополчане похоронку
матери отправить – все в боях,
да в боях, некогда было…

…Завершив освобождение Бе%
лоруссии, мы вступили на терри%
торию Польши. Я по%прежнему
находился в составе 48%й армии,
73%й стрелковой дивизии, только
уже не I%го Белорусского, а II%го
Белорусского фронта.

3 сентября 1944 г. поступил при%
каз форсировать реку Нарев и
продолжать наступление на запад.
Так как немцы при отступлении
все мосты взорвали, нам при%
шлось переправляться через реку
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Вот и минула славная историческая дата – 65<я годовщины Великой Победы советского народа и

его Вооруженных Сил над сильным, хорошо вооруженным противником – немецко<фашистской

армией. Но значение этого события непреходяще, оно не ограничивается одним днем, слишком

значима такая веха не только для отечественной, но и для мировой истории.

В такие дни особенно часто приходят воспоминания… Снова и снова будто наяву видишь, 

как это было…

Мы победили, 
потому что верили в Победу
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с помощью подручных средств.
Пехота – кто на доске, кто на
плоту или бревне, автомат или
карабин – за спину, одной рукой
держится за бревно, другой гре%
бет. Нам, минометчикам, дали
маленькую резиновую лодку –
все%таки миномет весит 61 кг, да
ящик мин – 10 штук, каждая ми%
на – 3,5 кг. Расчет состоял из че%
тырех человек, я – за наводчика
и командира расчета – так рас%
порядился командир роты капи%
тан Н.Д. Решетников, наказав вы%
полнять все мои команды.

Мы сели в лодку – двое спра%
ва, двое слева – и начали грести
руками. До середины реки нам
удалось доплыть без единого вы%
стрела со стороны немцев. Но
как только достигли середины (а
ширина ее была 200–250 мет%
ров), на нас посыпались снаряды

и мины. Оказалось, немецкий
наблюдатель следил за нашей пе%
реправой и сообщал на свои ба%
тареи. Как только вблизи лодки
стали рваться снаряды, я прика%
зал грести изо всех сил, чтобы
вырваться из%под обстрела. К
счастью, нам удалось добраться
до берега без потерь. Установили
миномет и стали наблюдать.

Вскоре часть наших пехотинцев
пошли в наступление, я быстро
навел миномет и стал стрелять,
немцы залегли, но вот замолчал
мой миномет – закончились ми%
ны. Немцы, смекнув это, подня%
лись в полный рост и пошли в
контратаку на нашу пехоту. Чис%
ленный перевес был на стороне
врага, и наши стали отходить к
реке. Тогда мой заряжающий
Костя Орлов берет автомат и бе%
гом навстречу нашей пехоте. Я
только успел сказать: «Костя, ты
куда?». Он повернулся и на ходу:
«Пойду остановлю их». Напра%
вил автомат на пехотинцев и
кричит: «Стой, стрелять буду, ку%
да бежишь!», и в этот момент с
переправы поднесли мины, мой
миномет снова «заговорил».

За то, что со своим расчетом и
горсткой пехотинцев удержали

плацдарм на правом берегу, мы
были удостоены наград – мне вру%
чили орден Славы II степени, Ор%
лову – орден Отечественной вой%
ны I степени, другим нашим ребя%
там – орден Красной Звезды.

В начале 1945 года подошли к
границе Восточной Пруссии, где
наша 73%я стрелковая дивизия в
составе 48%й армии влилась в III

Белорусский фронт. Без боя ов%
ладели несколькими населенны%
ми пунктами. Но затем начались
тяжелые сражения, в результате
которых нам удалось взять нема%
ло городов и сел. В начале мая
нашу дивизию отвели во II эше%
лон для пополнения боеприпаса%
ми и людскими резервами. Не
прошло и четырех дней, как нас
подняли по тревоге и направили
вперед, на запад. Водную пре%
граду, возникшую перед нами,
поначалу приняли за Балтийское
море, на самом деле это оказался
залив Фриш%Гаф шириной 8 ки%
лометров. Посадив на баржи,
нас перевезли на другой берег,
на песчаную косу Фриш%Нерунг,
за которой и было Балтийское
море.

Там, на этой косе, для меня и
закончилась война. Хорошо за%
помнил, как через огневые по%
зиции прошли наши парламен%
теры – 5 человек, без оружия, с
широкой белой повязкой на ле%
вом рукаве, они несли немцам
ультиматум о капитуляции. Воз%
главлял эту группу капитан са%
нитарной роты Фердинанд Да%
выдович Нибург. Я видел, как
немцы складывали оружие и
становились в строй под охра%
ной наших автоматчиков. К нам
на огневые позиции пришел ко%
мандир полка и говорит: «Мино%
метчики, выходите из окопов,
война закончилась!». Как толь%
ко вышел из окопа, первым де%
лом написал матери письмо, что
я жив и здоров. Было это ранним
утром 9 мая 1945 г. День был по%
гожим и солнечным…

Мы победили потому, что наш
народ верил в Победу с первого
дня, потому, что со стороны на%
шего государства это была спра%
ведливая, освободительная вой%
на; потому, что защитники Оте%
чества самоотверженно, не ща%
дя жизни сражались на передо%
вой фронта, под стать им был и
героизм тружеников тыла – все
долгих четыре года они работа%
ли без выходных, без отпусков,
под девизом «Все для фронта,
все для победы!». У нас не было
перебоев со снарядами, минами,
боевой техникой. И потому –
огромное спасибо им от нас,
фронтовиков, за их героический
труд, за совместно с нами одер%
жанную Победу! ■

Михаил Никитович Чинарев –
участник Великой Отечественной
войны, награжден орденами Славы II
и III степени, орденом Отечественной
войны I степени, орденом Боевого
Красного Знамени, 2 медалями 
«За отвагу».
С 1948 г. (со дня демобилизации с
военной службы) до 1990 г. Михаил
Никитович работал на заводе имени
М.И. Калинина. Первое время –
кладовщиком инструментального
отдела, затем он поступил учеником
слесаря механосборочных работ в цех
5, новую профессию освоил настолько
быстро и успешно, что уже месяц
спустя (вместо положенных трех
месяцев ученичества) получил 
4 тарифный разряд!
Работал на сборке узлов для зенитных
пушек КС<19, в конце 50<х, в связи с

переходом завода на выпуск ракетной техники, был направлен на курсы
в Москву, после чего продолжил работу уже на сборке узлов для ракет,
начиная от самых первых – 13Д. В июне 1966 г. к боевым наградам
Михаила Никитовича добавилась еще одна – за добросовестный труд –
орден «Знак Почета».
Закончив школу мастеров, он работал мастером в цехе 30, контрольным
мастером цеха 7, слесарем цеха 97.
Но своим основным рабочим местом Михаил Никитович по праву
считает участок сборки военной продукции цеха 30.
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